

【論 説】

離婚請求棄却事由の研究——互責論（三）

—アメリカ諸州離婚法への展開—

村井衡平

- 序章 問題の提起
- 第一章 互責の沿革
 - 第一節 ローマ法
 - 第二節 カノン法
 - 第三節 イギリス法（以上四巻二・三号）
 - 第四節 アメリカへ継承
- 第二章 初期の立法と判例
 - 第一節 オハイオ州
 - 第二節 カリフォルニア州（以上四巻四号）
- 第三章 ないし第二十節（本号）
 - 第三節 有責性比較の原則

第四章 最近の事情
第五章 結び—破綻主義への道

第三節 ローランド州

シシッピー河以西の広大な土地は、もとむとフランスの植民地であったが、一七一一年にルイ十四世（一六四三—一七一五）の特許状により、すでにルイ十三世（一四九八—一五一五）の一五一年に編纂され、その後非常に手の込んだ手続を経てアンリー三世（一五七四—一五八九）の一五八〇年に改正をうけたパリ慣習法⁽¹⁾ (*coutume de paris*) が適用されることになった。一七六二年スペインに譲渡され、一八〇〇年にスペインからの再譲渡ドローヌスの領土となる。ついで、一八〇三年八月十一日のナポレオンの売却提議に応じ、同年十二月三十日アメリカが購買 (Louisiana Purchase) し、一八〇四年三月一十六日の連邦議会の法律により、ルイジアナ地方 (District of Louisiana) とオルレアント準州 (Territory of Orleans) に一分された。後者がルイジアナ州となつてフランス民法をうけついだのに対し、前者は、当面のローランド州のほか、アーカンソー、ミズーリ、アイオワ、ミネソタ、オクラホマ、カンサス、ネブラスカ、ノースダコタ、サウスダコタ、モンタナ、およびワイオミング諸州を生んだ。本稿ではこれら諸州の事情についても検討してみるが、いずれもコモン・ロー・ステートである⁽²⁾といふことはあり念頭におく必要があると思われる。

もし、カリフォルニア州のConant v. Conant（一八五八）事件の趣旨がローランド州にうけつがれた事実はいかにも

指摘したが、当初からそうであつたわけではない。同州で一八七七年に制定された離婚法の第四条によると、「原告が姦通を離婚原因と主張するとき、双方に姦通のあつた事実が明らかになれば、離婚判決は与えられない」⁽³⁾という。夫婦双方の姦通にかぎって互責の適用をみとめる点では、カリフォルニア州の最初の離婚法第四条・三号と異るところはない。しかし、この規定にもかかわらず、裁判所は別側の判断を下しており、カリフォルニア州とちがつて、離婚事件にはつねに陪審が関与することも合わせて注目しなければならない。

Redington v. Redington (一八九二) 事件⁽⁴⁾がコロラド州でのリーデング・ケースとされる。この事件において、妻が遺棄・扶養義務不履行および姦通を理由に離婚の訴を提起したのに対し、夫は反訴で妻の姦通を立証した。原審の陪審は、夫について遺棄および扶養義務不履行の事実のみ認定したが、妻の姦通は夫による遺棄が離婚原因を構成したのちになされた事実にもとづいて、妻勝訴の評決を答申し、原審はそのとおり判決した。前示離婚法の規定によれば、当面の場合に互責の適用はないから、この点に関するかぎり、原判決はまちがつていないと思われる。しかし、夫の控訴に対し、裁判所はつぎのようにのべ、原判決を破棄・差戻し、双方の請求を棄却するように命じている。すなわち、「裁判所に救済を求める人は、誰でも、自己自身なんらの過失や非行もなくやつてこなければならぬ。これがすべての裁判所でみとめられ、あらゆる訴訟に適用される法則である。これはクリーン・ハンズの原則として是認されるにいたつていて、妻が虐待を理由に提起した離婚訴訟において、夫は姦通または他の非行を互責の抗弁にできる。もし双方の非行が認定されるならば、いずれにも救済は与えられない」というのである。

コロラド州において一九二一年法第五六〇一条および第五六〇三条によれば、離婚事件には三人の陪審の関与が

つねに必要であり、夫婦の双方または一方の請求によって三人以上、十二人以内とすることができる。夫婦が三人の陪審による公開の法廷での審理に合意しなければ、裁判所は六人の陪審を閲与させることになる。⁽⁵⁾ 右の事件当時の法律は明らかでないが、略々同じ事情にあつたと推測される。ところで、原審の陪審は、夫婦双方の種類のちがつた非行を認定しながら、互責を適用していない。裁判所が陪審に対する説示 (instruction) のなかで、互責の原則に触れなかつたはずはない。夫婦双方に姦通がある場合にのみ互責が適用されると説示したのか、法律の規定にかかわらずその種類を問わないと説示したのか、判決の文面からは明らかでない。しかし、原審が妻勝訴の評決もとづいて判決を与えた点から考えれば、裁判所は陪審に対し、後者のような説示を与えて一般評決を求めたようである。また、夫の控訴に対し、裁判所がクリーン・ハンズの原則を理由に、夫婦双方の非行の種類の異同を問わず互責の適用をみとめたことも注目しなければならない。

その後も Ward v. Ward (一八九五) 事件⁽⁶⁾において、姦通を理由とする妻の離婚請求に対し、夫が虐待を抗弁としたとき、裁判所は、「われわれの法律のもとで、妻の虐待は夫の非行を理由とする救済を阻止する結果になる」とのべ、妻の請求を容れていない。これまた、さきの事件と同趣旨を表明するものと思われる。カリフォルニア州では、夫婦双方の非行のいかんを問わずに互責の抗弁とするのをみとめる判例の見解を、のちに民法の規定では認したのに対し、コロラド州においては、夫婦双方の非行が姦通の場合にかぎる規定にかかわらず、判例は当初から別個の判断を下した。法律が判例の趣旨をうけ入れるべく改められたのは、一九一七年のことについては第四章・二十六節で再び触れる。

- (1) Tisset et Ourliac, Manuel d'Histoire du Droit Français, pp. 206-207; Foignet, Manual élémentaire d'Histoire du Droit Français, pp. 376-377. 臨田良介「トーハーベ法概論」上巻(1)八〇頁。
- 起草御歴は一八〇条から成る短いものであつたが、最終的には約二倍の二七二条である。Foignet, ci-dessus, pp. 376-377.

稻本洋之助「近代相続法の研究」四四頁やび、「用一〇年を採択されたのである「第1次編纂慣習法典」」一五八〇年(昭和四年)を「第1次編纂慣習法典」とよぶ。

- (2) リの間の事情は Travaux de la semaine internationale de Droit, Paris, 1950. L'influence du code civil dans le monde, pp. 778-779. 水田義雄「トーハーベ法の大陸法的遺跡」比較法研究九・一〇四(1951)一〇一頁-一〇二頁、一〇三頁-一〇四頁。
- (3) Scott, The doctrine of Recrimination in Divorce proceedings, Rocky Mountain L. R. Vol. 21, p. 413.
- (4) P. (Pacific Reporter) Vol. 29, p. 811.
- (5) Vernier, American Family Laws . Vol. II, p. 134.
- (6) Scott, op. cit., p. 413.
- (7) Scott, op. cit., p. 413.

第四節 カンサス州

ノロード州の東隣にあるカンサス州にはやがて事情がみられる。当初、同州の一八六八年法第六四三條によれば、「当事者が同等の非行をした」とが明かな場合、裁判所は裁量によるべしとし、離婚判決の言渡しを拒否する。しかし(1) (may deny)と規定した。互責を裁量的な棄却事由とする趣旨であるが、やがてのみたカリフ・カルリト

州、およびコロラド州の法律が命令的とみるのとちがつており、あたかもイギリスの一八五七年の婚姻訴訟事件法第三一条で、原告側の非行—互責を裁量的棄却事由と定めたのと似ていよう。かかる法律のもとで、裁判所はどのような見解を示すであろうか。初期の判例はいずれも、裁量権の行使に消極的な態度を示している。⁽³⁾

Van Brunt v. Van Brunt (一八九三) 事件において⁽⁴⁾、妻が遺棄・虐待、および重大な義務違反を理由に離婚の訴を提起したが、夫は妻の主張を否認し、かえつて極端な虐待と遺棄を反訴請求の理由とした。原審は特別事実認定(special finding)によつて、夫婦双方の遺棄を認定し、虐待の事実はいずれも離婚原因に及ばないとしたうえ、双方に同等の非行があるから、離婚判決は与えられないとし、双方の請求を斥けた。妻の控訴に対し、裁判所は、「われわれが慎重に審理した結果、原審の事実認定を支持する充分な証拠が存する」とのべ、原判決を容認している。

ついで、Raper v. Raper (一八九七)⁽⁵⁾ 事件において、夫は極端な虐待、および重大な義務違反を理由に離婚判決を求め、妻は反訴で同じ非行を主張した。原審が夫婦双方の非行に関する多くの証拠にもとづいて、双方の請求を棄却したとき、妻の控訴に対し、裁判所は原審の判断に誤りはないとのべ、控訴を斥けている。

ここにみた二つの事件で、裁判所はいづれも、夫および妻にいかなる非行があつたか、それが離婚原因を構成するに充分なものかどうか、について判断し、ひとたび双方に離婚原因たる非行を認定するとき、それを理由に双方の請求をみとめないわけであつて、互責を裁量的棄却事由とする離婚法の規定にかかわらず、これを命令的なものと解するのと結果的には少しも変わらない。双方に非行が認定されるため、互責を適用できる前提要件は一応具わつてゐるけれども、離婚判決の言渡を拒否するのを妥当ならしめるような別個の事情が夫婦双方または一方に存して

せんぱいのか、へんこいた罪斷はめで及んでこない。その後、一九〇〇年代に入りやせじゆ、右の点は懲やる裁判所の認解が変化し、裁量の余地をもつて離婚法の規定の趣旨が現実に活かされるに至った。

- (1) P. Vol. 34, p. 1117.
- (2) Latey, The Law and Practice in Divorce and Matrimonial causes, pp. 1132-1133.
- (3) (Note) The "Reasons" for the Doctrine of Recrimination in Divorce, Col. L. R. Vol. 26, p. 87; Basye, Retreat from Recrimination-De Burgh v. De Burgh, California L. R. Vol. 41, p. 325.
- (4) P. Vol. 34, p. 1117.
- (5) カナダ州では離婚事件は、陪審は開設しなどから、ハルソン特別事実認定の陪審によるものではなく、裁判所の個々の争点事実はハドの事実認定をやることとなる。
- (6) P. Vol. 50, p. 502.

第五節 ハキサス州

ハキサスやカリフオルニアと同様、オレゴンはメキシコの領土である。一八一一年にメキシコがペペイ়ンからの独立したが、ハキサスは最初、メキシコのタマウリパスおよびコトウイア両州、のれにはコアウイア州に当る地域のみを加えたメキシコの1州にすれどなかつた。⁽¹⁾ 一八一七年三月十一日に州憲法(Constitution of Coahuila and Texas)を公布し、コアウイアに州政府をおいたが、立法者の大部分はメキシコ人である結果、ほとんどどの法律は州に住むメキシコ人のために制定された。⁽²⁾ かかる事情に加え、法律がスペイン語を使用するため、州住民の多数を占めるト

メリカからの移住者には通じない⁽³⁾。スペイン語、およびスペイン・メキシコの法制に精通する時間も便宜も有しなかつたし、そうしたいとも思わなかつた。あたかもカリフ・オルニアにおいて、東部からの移住者が多数を占め、コモン・ローが継受されるにいたつたと同様の事情が存したようである。彼等はついにアメリカ人の仮政府を作つたが、一八三六年三月二日にメキシコからの独立を宣言し、同三月十七日にテキサス共和国として憲法を制定した⁽⁴⁾。その第四条・十三節によれば、「共和国議会は法律により、イギリスのコモン・ローを、われわれの事情がそれを要求すると判断する修正を加えて、導入しなければならない。また、すべての刑事事件において、コモン・ローが判決の基準とされる」⁽⁵⁾。コモン・ローをテキサスの基本的な法律とすべき方針がここに宣言されたわけである。

右憲法は一八三六年十月一日に採択され、ついで一八四〇年一月二十一日、第四回議会において「いくつかのメキシコの法律を廃止し……イギリスのコモン・ローを採用する法律」(An Act to adopt the common Law of England — to repeal certain Mexican Laws, ...) は第一条および第二条によつて、「一八三六年十月一日以前に本共和国で施行中のすべての法律」つまりスペイン・メキシコ法を廃止し、「イギリスのコモン・ローは（現在効力を有する憲法あるいは議会制定法と両立するかぎりにおいて）、かかる法律とともに、本共和国の判決の基準とされる」旨を明記するにいたつた。いじだコモン・ローが正式にテキサス共和国の基本的な法律として継受されている。

当面の問題たる離婚法についてみれば、テキサスはローマ・カトリック教国たるメキシコのなかで、プロテスタントの島を形成しており、離婚の世俗化は大西洋岸における初期のイギリス植民地と同じ方法で行われた。さきにカリフ・オルニア州との関連でのべたとおり、スペインおよびメキシコを支配したカノン法は、有效地に締結された婚

姻の解消をみとめたが、メキシコから独立後、テキサス共和国の裁判所は離婚判決を言渡しはじめた。⁽⁹⁾ 一八三四年四月十七日の私室陪審法 (Chambers Jury Law) により、すべての民事および刑事事件は特殊の陪審を使用する旨を定め⁽¹⁰⁾、一八三七年には地方裁判所 (district court) に離婚事件の管轄権が付与され、ついで一八四一年の法律により、離婚原因が定められるにいたつていふ。⁽¹¹⁾ その内容は明らかでないので、互責を含む四つの棄却事由の規定の有無は知れない。

ここで互責が問題となつた *Trigg v. Trigg* (一八九一) 事件⁽¹²⁾をあげてみよう。この事件において、妻は婚姻の継続を不可能ならしめるような残酷な処遇、乱暴および暴行を理由に離婚の訴を提起したが、夫が虐待を互責の抗弁とした。陪審が閲与するため、判事は陪審に対し、互責についてつぎのように説示している。「もし証拠にもどづき、あなた方が、原告は被告によつて非難された非行について責を負うべきであること、そして該非行は被告たる夫から妻に対してなされた行為によつて惹起され、それに対する報復であつたこと、を確信するならば、夫の主張を真実と認定することはできません。ただし、かかる報復が挑発より以上に甚だしいため、それによつて惹起されたものといえない場合は、このかぎりでありません」というのである。

一八四一年の離婚法の内容がわからないので、互責に関する規定があつたかどうか、あつたとして、それは夫婦双方の姦通にかぎつて適用する狭いものであつたかどうか。適用に当つて裁判所が裁量権を有したか、あるいは絶対的な棄却事由と定められていたか、知ることができない。たゞえ規定の上では、互責の適用が双方の姦通にかぎられていたとしても、それにかかわらず、姦通以外の非行にも適用の範囲を広げてよく、さらに被告の非行がまず

先在し、ついで原因結果の関連において原告の非行が行われ、その程度が報復の域を出ないときにはかぎる趣旨を看取できよう。当面の場合、陪審は夫の非行を認定したが、妻の非行は離婚原因たる虐待に及ばないとみたため、互責の適用の可否は問題とならず、妻の有利に評決を与えた。原審も妻の離婚請求を容認したので、夫が控訴した。裁判所はこれに対し、前示陪審の判断に誤りはないとして、原判決を容認したが、傍論として、「今日では、たとえ離婚の訴が審通以外の理由によって提起される場合でも、互責は有効な抗弁である」旨を述べている。

陪審に対する説示、および判決のなかで示された互責に関する裁判所の見解は、降つて一九一二年法で完全に否定されたのが注目される。その第四六三五条によれば、「姦通を理由とするすべての離婚訴訟において、もし原告が同種の罪（Like crime）について責ることが立証されるならば……それは該訴訟に対する有効かつ永久的な抗弁となる」⁽¹⁴⁾。つまり、夫婦双方に姦通の事実が認定される場合にのみ、互責を絶対的な棄却事由として適用するというわけである。かかる趣旨の規定も *Mc Nab v. Mc Nab* (一九一八) 事件で無規された格好になつていて、この事件において、妻が残酷な処遇を理由に離婚の訴を提起し、夫は虐待の事実を抗弁とした。原審は夫の主張事実をみとめず、妻に離婚判決を与えたので、夫が控訴した。裁判所はこれに対し、妻の虐待を認定したうえ、前示の規定に当らないにかかわらず、互責を理由に原判決を破棄・差戻したが、判決のなかでつぎのように述べている。すなわち、「互責の論争をひき起す非行の性格に関し、われわれの意見によれば、離婚請求権を打ち破るために、互責は被告のそれと同じ程度のものである必要はないが、同じ普遍的な性格（The same general character）のものでなければならぬ」。ついで同じ普遍的な性格とは、種類はちがつても離婚原因を構成するに充分な非行を意味

やるのと考へられる。離婚法の規定によれば、双方の婚姻についてのみ互責をうなぐに適用すべしであるが、
前述の事件で裁判所はかかる限定的な規定によらず、双方の非行が離婚原因に該当するのであれば、種類の異回
を問はずにだべ、互責を適用する見解を表明した。テキサス州に独特な事情をもつてゐるかどうか。

- (→) Markham, The Reception of the common Law of England in Texas and the Judicial attitude toward that Reception. 1840-1859. Texas L. R. Vol. 29, p. 905.
- (a) Markham, op. cit., p. 905.
- (b) Markham, op. cit., p. 905.
- (c) Butte, Early development of Law and Equity in Texas, Yale L. J. Vol. 26, p. 700: Markham, op. cit., p. 908.
- (d) Butte, op. cit., p. 700: Markham, op. cit., p. 908.
- (e) Butte, op. cit., p. 700: Markham, op. cit., p. 908.
- (f) Butte, op. cit., p. 700: Markham, op. cit., p. 908.
- (g) Nyc and Morpurgo, A History of the U.S. Vol. 2. The growth of the U. S. A. p. 419.
アロウバタハムは教師を作りながら詰めなかつたけれど、カーネギーは教師は玉壁やるのを強制せねばならぬと
心に決意した。中屋健一「アメリカ西部開拓史」三三一頁—三三二頁。
- (g) (comment) Divorce Reform in Texas. The path of Reason, Southwestern L. J. Vol. 18, p. 88.
- (h) Markhamop. cit., p. 907
- (i) (comment) op. cit., p. 89.
- (j) (comment) op. cit., p. 89.
- (k) S. W. (Southwestern Reports) Vol. 18, p. 313.

- (14) Revised civil statutes of the state of Texas, 1921. p. 945.
- (15) S. W. Vol. 207, p. 129.

第六節 マサチューセッツ州

約略にみたカリフ・カーネギー州の Conant v. Conant (1858) 事件から一十五年を経過したが、太西洋岸のマサチューセッツ州では、互責を問題とした著名な Cumming, v. Cumming (1861) 事件があつた。マサチューセッツ湾植民地総会 (General court of Massachusetts Bay colony) の立法によるもので、同法組織が立ち上った。それによれば、各タウンに設けられた弁務官裁判所 (Commissioner's court)、※バーンを含む八ヵ所におかれた郡裁判所 (county court) およびボストンの総督補助官裁判所 (Court of Assistants) の三段階のものである。かくして、メイフラワー島上の盟約 (The Mayflower compact) は下された清教徒の宗教的情勢と法律的正義觀が、漸次に具体的な形をして広がっていった。清教徒の植民地として神政的な特質は、一六三六年三月二十五日の同総会による決議 (Resolve of the general count of Massachusetts Bay) によって表明されている。すなわち、「政府に対し、本植民地の基本的な法律として聖書 (The Word of God) の趣旨に沿った法案を作成すべく要望する。」この法案は次の総会に提出されるべきであつて、治安判事 (magistrate) はやぐらの事件について、やうど制定されたる法律、もしくは法律のない場合は、いかなるかの神の法 (The Law of God) の趣旨にしたがい、裁判所において審理・決定すべきである」とある。

婚姻サクラメント主義・婚姻不解消主義をとるイギリス教会の教義を否認し、聖書—新約聖書を、その字句ではなく、真意を正当に解釈すれば、姦通および遺棄にかぎらず、それらと同種類の非行を理由として離婚を許すべきであると考えていた清教徒たちが、教会による拘束からのがれ、個人によつてなされた良心的信義に発する任意契約を基本的な前提としたからには、彼等の建設する植民地のための法律を制定するに当たり、何よりも、聖書の趣旨に沿つたものを望むのも、けだし自然の勢といわなければならぬ。当州がバイブル・ステート (Bible state) とよばれる理由もここに発しよう。

モリスはアメリカ法発展の過程を一個の交響曲にたとえているが、その第一楽章において、十七世紀の互いに対立するいくつかのテーマが提示されるとし、「弦楽器が、すべての実定法は自然法の宣言であり、この理想法は聖書のなかに発見できるとの信念を表現する莊厳なテーマを導入する」とのべるのは、マサチューセッツの事情にぴつたり当てはまると思われる。

その後、一六三九年の法律は暗黙のうちに婚姻の解消をみとめながら、離婚原因に関しては何も触れず、一六五八年の改訂によつて、「"あらゆる離婚原因"を……審理し、判決する権限」を前示の総督補助官裁判所に付与し、しかも"あらゆる離婚原因"という文言は当初から規定されていたものとして扱われる。⁽⁶⁾ だが、この当時の具体的な離婚原因の内容は明らかにできない。降つて、一七八五年法・六九章・三条は姦通・性交不能・二年以上の完全な遺棄・アルコールまたは阿片その他の麻酔剤による強度の中毒・極端な虐待を離婚原因と定め、妻については夫の扶養義務不履行を付け加えている。⁽⁸⁾ そして、互責をはじめとする請求棄却事由に関する規定は何もなかつたが、

裁判所は Hall v. Hall (一八六一), Clapp v. Clapp (一八六七) 等の事件で、互責の抗弁により原告の請求は棄却される旨を間接的に述べている。⁽⁹⁾ たとえ法律に規定はなくとも、判事達はそうすることが正義に合致するゆえんと判断したからであろうが、その前提として、イギリス教会裁判所の先例が参考にされたのはもとよりと思われる。当地に植民した清教徒たちがイギリス教会のやり方に深い憎しみをいだいていたことはたしかである。しかし、彼等がそれに慣れ親しんでいた制度すべてを放棄したわけではない。イギリスにある大多数の人々と同じく、彼等にとっても、教会が教会員に対して道徳的な規律を強行することはきわめて適切と考えられていた。⁽¹⁰⁾ これを裁判上の規制に押し及ぼすとか、当州の裁判所が、イギリス教会裁判所で展開されてきたいわば道徳的な原理たる互責を採用し、それによつたことも無理なく理解できる。 Robbins v. Robbins (一八八六) 事件において、「本裁判所は、立法部が離婚管轄権を裁判所に付与するに当り、イギリスの教会裁判所で支配的であった一般的諸原理を、それが適用可能であり、かつ合理的と判断されるかぎりにおいて、採用するつもりであったと推測してきた」というのも、これを裏書きするに充分であろう。

マサチューセッツ州では、その後一八七五年法において、「訴訟手続に関し別段の規定がない場合、裁判所は教会裁判所または衡平法裁判所の訴訟手続にしたがつて審理し、判決する」旨を規定した。⁽¹¹⁾ これまで離婚法には互責をはじめとする請求棄却事由に関する規定はなかつたし、現在にいたるも事情は變っていない。だが、右の法律以後、裁判所は衡平法上のクリーン・ハンズの原則による裏づけを得て、互責を適用できることとなり、最初にその名をあげておいた Cumming v. v. Cumming (一八八三) 事件はこの意味でとくに注目される。⁽¹²⁾ この事件において、妻

が姦通を理由に離婚の訴を提起したのに対し、夫は妻の姦通を立証して互責の抗弁とした。裁判所は妻の請求を棄却して夫のよういう。「原告の離婚請求に対し被告が互責を抗弁とするには、原告の非行が自己のそれと同じ種類である必要は少しもない。法律はいくつかの離婚原因を列挙しているが、それらはすべて婚姻上の義務違反として同じ基礎に立っている。それゆえ、原告の請求に対し、被告が原告にも離婚原因に当る非行があると抗弁するならば、離婚判決は与えられない」。すでに以前から、互責は判例によってみとめられていたが、前示の法律後にそれを再確認したものといえよう。その場合、互責の抗弁にできる非行の種類について、カリフォルニア州の事件と同様の疑問が生じてくる。この点、本件では夫婦双方の非行が姦通であつたため、別段に争いはなかつたが、裁判所は離婚原因たる姦通を道徳的見地から他のいくつかの非行と輕重の差をつけて区別することはせず、しかも互責の抗弁にできる原告側の非行の種類を被告のそれと同じものに限定しない旨をのべ、将来に対する判断の基準を提示したのではなかろうか。

果して、数年後の *Morrison v. Morrison* (一八八六) 事件⁽¹⁴⁾において、「互責の抗弁により、制定法が離婚原因と定めていいるいづれかの非行が立証されるならば、原告は勝訴できない。互責は訴状に記載された非行と同種類のものにかぎられるわけではない。離婚原因の一つであれば充分である」とされたのによつても、このことがはつきりわかる。かくて、マサチューセッツ州では、夫婦双方の非行が離婚原因として種類を異にしていても互責を適用する、との原則が確立されるにいたつたわけである。

(1) Howe, Readings in American Legal History, pp. 108-110.

(a) Commager, Documents of American History, pp. 15-16.

(b) 水田義雄「アメリカ法學の由来」呼籲田法學 11回第1章 10頁—11頁。
たゞ、マサチュー・ヤーペン等における初期の法律が、イギリス本国のロイヤル・チャーチ等の本國の地方的慣
習と類似つてゐた事情は Haskins, A problem in the Reception of the common Law in the colonial period, University
of Pennsylvania L. R. Vol. 97, pp. 843-844.

(4) 清教徒による植民地の特質についての高木八尺「米國政治史序説」102頁—111頁。

(c) Reisch, The English common Law in the early American colonies, Selected essays in Anglo-American Legal
History. Vol. I, p. 372.

匠の聖典なるキリスト教の基本原典 (Fundamentals) のなかにも記されてゐる。やがてある「あるいゆる刑事上の犯罪」の
法が刑罰を何ら規定していなかつた場合、判事は聖經 (God's Word) の定める法則とつたがつて刑罰を課する権限を有する。

Reisch, op. cit., p. 374. また、1641年の100条から成る自由体係 (The Body of Liberties) は神政思想があつた
ペドワード Morris, Studies in the History of American Law, pp. 29-30.

別の説明によれば、「1回目であるローワー・ローの基礎となる法典であつて、この点では英國民の伝統に負うのであるが、
1回目はまだ明かに記載されてゐない」の律法に根拠する多数の規定を含んでいた。高木八尺・前掲書 101頁。

(d) Morris, Studies in the History of American Law, p. 9.

(e) Spaletta, Divorce in colonial New York, The New York Historical society Quarterly. Vol. XXXIX, p. 427.

(f) Annotated Laws of Massachusetts. Vol. VI, p. 456.

(g) Sherman, The doctrine of Recrimination in Massachusetts (Recrimination Rejected), Boston University L. R. Vol.
33, pp. 458-459.

- (12) Howe, op. cit., p. 129.
- (11) Sherman, op. cit., p. 462.
- (12) Sherman, op. cit., p. 462.
- (13) Mc Curdy, Cases on the Law of Persons and Domestic Relations, p. 390.
- (14) (Note and Legislation) Recrimination as a Defense in Divorce Actions, Iowa L. R. Vol. 28, p. 342.

第七節 ローレトイヤハム州

「わたくしはイギリス地方に属するものにして、何かと詳しへみたマサチューセッツ州のほかに、ローレトイヤハム、コネティカットおよびリバーベンアシャー諸州がある。これらの三者の中、コネティカット州にござれば、説明の便宜上、第四章で触れたルバーベンアシャー両州の事情を検討してみたい。

マサチューセッツ州の南に接するローレトイヤハム州の離婚法には、共謀と承認のみが規定され、互責のそれを欠いているが⁽¹⁾、判例によつて適用されてくる。最初に互責を扱つたのは Goodell v. Goodell (一八八六) 事件と推測されるが、これはどの判例集にも登載されていないのだが、ハドソン Church v. Church (一八九〇) 事件をあげてみよう。この事件において、夫が姦通を離婚請求の理由としたとき、妻は極端な虐待を互責の抗弁とした。裁判所はこれに対し、双方の非行を認定したうえ、「わが国において、互責の原則に関する判例の態度は完全に一致したものではないが、法律が同じ効果を付与していく夫婦間の非行それを、裁判所は区別して扱はなければならない」と

というのが確定された有力な判例の見解であるとわれわれは考える。法はそれに従う人を助けるが、それを破る人は助けない。夫婦双方に非行があるとき、裁判所は「されにも救済を与えない」とのべ、夫の請求を斥けている。もし、裁判所が、被告はつねに同種の非行を抗弁としなければ、離婚請求を阻止できない旨を宣言するならば、実際問題として、互責の適用はかぎられたものになってしまふであろう。ここでは、かかる見解に組せず、離婚原因たる非行の種類を問うことなく、互責の適用をみとめる趣旨であつて、さきのオハイオ州、カリリフォルニア州等々の諸判例によつて示されたのと同じ判断といつてよからう。

つづく Mathewson v. Mathewson (一八九四) 事件⁽³⁾でも右の見解は變つていない。この事件において、夫が妻を遺棄してから十一年を経過し、妻は夫がすでに南北戦争で死亡したにちがいないと判断し、他男と再婚したところ、それから約十六年後、夫も再婚し、子を連れて帰来した。当時の州法第一六三章・五条によれば、「夫または妻が生存中に、一方が他の婚姻を締結したとき、または締結當時に一方が白痴・狂人であるとき、すべての婚姻は絶対的に無効 (absolute void) である」。右の事実を知つた妻は、しばらくして他男との同居をやめ、遺棄・姦通および扶養義務不履行を理由に別居の訴を提起したところ、夫は姦通を抗弁とした。裁判所はこれに対し、「夫と同等の非行かどうかを問わず、妻には離婚原因たるに充分な非行がみとめられるから、彼女は訴によつて請求した救済をうける権利を有しない」とのべ、妻の請求を棄却している。

当面の場合、夫の死亡を信じて再婚していた妻は、夫の帰来を知つたとき、他男との同居を直ちにやめるべきであつた。そうするかぎり、夫婦それぞれの再婚が無効となるにすぎず、夫の側に遺棄および扶養義務不履行がみと

められて、妻に非行は何もなかつたことにならう。しかし、妻はしばらくの間にせよ、いぜんとして他男との同居を継続したため、これを非難する夫によつて、姦通の抗弁が提出される結果となつた。かかる事実を認定する裁判所は、ややの Church v. Church (一八九〇) 事件と同じく、双方の非行の種類の異同に關係なく、互責を適用する旨を明示するわけであるが、それにしても、結果的に婚姻が約二十七年といふ長年月にわたつて中断し、その間に右にみたような事態が生じてしまつた場合、婚姻關係はすでに死滅してしまつていると判断すべきではなからうか。双方の再婚を無効として前婚を継続させたといひで、覆水が盆にもどるはやもなく、まして互責を適用して妻の請求を斥けぬるによつて、かかる実効を認めようとするのか、疑問が呈される。

- (1) Vernier, American Family Laws. Vol. II, p. 74.
- (2) A. (Atlantic Reporter) Vol. 19, p. 244.
- (3) A. Vol. 28, p. 802.

第八節 ニューヘンプシャー州

ロードアイランド州と異なり、離婚法に互責を含む請求棄却事由の規定は見当らない⁽¹⁾。判例は、これに關してどのよつたな見解を示しているであろうか。やがて、Masten v. Masten (一八四三) 事件をあげてみよう。この事件において妻が極端な虐待・遺棄および姦通を理由に離婚訴訟を起し、夫は抗弁としてそれらに先立つ妻の姦通を立証した。裁判所はこれに対し、「妻が姦通の告白を理由に教会を解任されたのち、数年間、夫はその事實を充分に認識しながら、共同生活を継続した。それゆえ、宥恕は最も完全に行われている」とのぐ、夫の抗弁は理由がないとし、妻に

離婚判決を与えていた。配偶者に離婚原因たる非行のあつた事實を充分に認識したうえ、それを許す旨を明示または默示に表明するとき、爾後、右の非行を離婚請求の理由とするることはできない。請求棄却事由の一つに当る宥恕は、一応このように説明される。この問題についての詳細な検討は別の機会に委ねることとし、当面の場合をみれば、夫の前示の態度が默示の宥恕と認定されたわけである。宥恕に関する規定も離婚法に存しないが、判例によつて、適用される事情はこれによつてわかる。とはいへ、争点が宥恕に移つたため、ここで互責は正面から扱われるにいたらなかつた。宥恕の事實が全くなかつたか、あるいはあつたとしても、棄却事由としては不充分と認定されたらば、互責が当然につきの問題として登場することになるが。裁判所は果してその適用にどのような判断をするであろうか。

右の問題を Bailey v. Bailey (一八九三) 事件⁽³⁾がはじめて扱つてゐる。この事件において、夫は姦通を離婚請求の理由とし、妻が極端な虐待を抗弁とした。裁判所はこれに対し、「夫は妻に向つて不親切で意地が悪く、彼女の慰安と幸福に無関心であり、ときに身体的な暴力を加えることもあつたが、かかる夫の所為は極端な虐待を構成するにいたらない」と認定し、妻の抗弁を斥け、夫の請求をみとめている。つまり、互責を抗弁としても、配偶者の非行が離婚原因たるに充分なものでなければならぬ旨を指摘する。では、その場合、双方の非行の種類がちがつてもよいのであらうか。本件において、姦通に対し極端な虐待が抗弁とされているが、判決の趣旨からみて、もし極端な虐待の事實が立証されたならば、互責の適用がみとめられたと思われる。要するに、姦通の主張に対し、姦通にかぎらず、それ以外の非行をも互責の抗弁にできることはわかるが、さらに広く、夫婦双方に離婚原因たる非

行があれば、種類のいかんを問わず互責を適用するのがどうか、この段階では何んとも判断できない。

- (1) Vernier, American Family Laws, Vol. II, p. 74.
- (2) New Hampshire Reports, Vol. 15, p. 159.
- (3) A. Vol. 29, p. 847.

第九節 バーモント州

互責を含む請求棄却事由について、離婚法は何も規定していない⁽¹⁾。この判例を検討してみよう。参考された最も古いものは Shackett v. Shackett (一八七六) 事件⁽²⁾である。この事件において、妻は扶養義務不履行・姦通および耐えがたい厳格さを理由に離婚判決を求めたが、夫は妻に姦通の責があり、彼はまだそれを宥恕していない旨を抗弁とした。原審は双方の非行を認定し、夫の抗弁をみとめ、妻の請求を棄却したので、彼女が控訴した。裁判所はこれに対し、「本件において、妻の姦通は、彼女が離婚判決を得るのを阻止する効果をもつであろうか。該姦通が宥恕された事情は見当らない。宥恕されていなければ、いつでも、夫の姦通を理由に提起した離婚請求を有効に阻止することになる。……また、妻は、耐えがたい厳格さを理由とする離婚請求に対し姦通を抗弁にできない旨を主張するけれども、原告に姦通があるという事実は、いずれの非行を理由とする離婚請求に対しても、それを阻止する抗弁をなす」とのべ、原判決を容認している。つまり、一般原則として、原告の主張する離婚原因の種類を問うるとなく、被告は原告の姦通を互責の抗弁としゃえすれば、離婚請求を完全に阻止できるわけである。これ

までにみたいくつかの州において、互責に関する規定のない場合、判例は夫婦双方の非行が離婚原因のいずれかに該当しているかぎり、種類の異同を問わず、互責を適用する見解を示すのが多かった。これに対し、バーモント州では、被告が原告の姦通を立証できれば、原告がいかなる非行を離婚請求の理由としていても、該請求を阻止するに充分と判断している。

当面の事件では、たまたま被告が姦通を抗弁としたため、右のような判断が示されたけれども、これが互責の抗弁として姦通しかみとめない制限的な意味をもつのかどうか。この点はまだ裁判所の判断の対象になっていないといわなければならない。

ハレドモア 11、*Tillison v. Tillison* (一八九二) 事件⁽³⁾をあげてみたい。妻はこれよりさき、耐えがたい厳格さおよび扶養義務不履行を理由に、離婚の訴を起したが、審理ののち、請求を却られ、控訴しなかつたため、判決確定していた。夫がその後に姦通を理由として提起したのが本件である。原審は夫の請求をみとめなかつたので、彼が控訴し、妻も耐えがたい厳格さおよび扶養義務不履行を理由に反訴を起した。裁判所はこれに対し、妻の反訴理由とする非行は既判事項 (Res Judicata) であるから、その主張はみとめられないとして、妻の姦通は証拠不充分であるとして、双方の請求を棄却した。だが、傍論として、「離婚訴訟において、原告が離婚判決を得る資格のないことを示すためには、原告の主張する非行と同じでなくとも、離婚原因たる非行であれば、いざれでもよい」旨を指摘している。えどみた *Bailey v. Bailey* (一八九三) 事件では、互責の抗弁として姦通しかみとめないのかどうか、判断の対象にならなかつたが、右の傍論により、姦通はもとより、他の非行であつても、互責を主張するに充分であ

ハルヒが明らかにされたわけである。

- (一) Vernier, American Family Laws, Vol. II, p. 74.
- (二) Vermont Reports, Vol. 49, p. 193.
- (三) A. Vol. 22, p. 531.

第十節 ハーリシャーシー州

一八七七年法の第三一九章・三十条によれば、「姦通を理由とする離婚訴訟において、もし当事者双方に姦通の責める」とが明らかになれば、離婚判決を言渡してはならない」と定める。^(一) 双方の姦通にのみ互責を適用するところ趣旨である。離婚法の規定はこうだとしても、果して判例は規定どおりに適用するのかどうか、当州でも問題にしなければならない。

まや Fuller v. Fuller (一八八六) 事件⁽²⁾をふよう。この事件において、夫が姦通を離婚判決請求の理由としたが、四ヵ月経過したのか、妻は、彼女が答弁書を出したのちに夫が姦通した旨を互責の抗弁とした。夫は訴訟の審理が四ヵ月もぐぐいた現在、妻がかかる新たな争点をもや出すのを許すべからずないと主張した。裁判所はこれに対し、「制定法は夫婦双方に姦通の責ある場合、離婚判決は与えられない旨を明示している。」れいそ、制定法に規定を欠くときの法則であり、自然の正義から発する命令にはかならない。すべての人の正義觀によれば、彼自身が不誠実な夫は、妻の不貞を非難する権利を有しない。また、離婚訴訟の被告は、終局判決が言渡される以前であれば、

いつでも、素早くなされる適切な申立により、原告が訴提起以後に姦通した旨を証明する権利を有する」とのべ、妻の抗弁をみとめている。

ここでは双方の姦通のみがあつたため、離婚法の規定にびつたり該当し、文字どおり適用される結果となつたけれども、それ以外の非行の存否が争われるとき、裁判所はどのように判断するのであらうか。さきにみたコロラド州では、離婚法が互責の適用を双方の姦通にかぎるにかかわらず、判例は広く離婚原因の種類を問わず適用しており、また互責の規定を有しないいくつかの州でも、同じ趣旨が示されていた。当面のニュージャージー州はどのような道をとるであろうか。

Rapp v. Rapp (一九〇四) 事件⁽³⁾では遺棄と姦通が問題となつてゐる。この事件において、夫は姦通を理由に離婚の訴を提起したが、妻は、彼女が姦通する以前に夫が彼女を遺棄していた旨を抗弁とする。裁判所はこれに対し、双方の非行を認定し、「原告に姦通があれば、彼または彼女が被告の同じ非行を理由に離婚判決を入手するのを阻止する趣旨は、完全に確定されている。遺棄を理由とする請求が原告の姦通によつて斥けられることも、同様に明らかである。本件はこれと逆の見解を示してゐる。私の見解によれば、原告は離婚請求を阻止される」とのべ、夫の請求を棄却している。これを要するに、離婚法には双方の姦通にかぎつて互責を適用すると規定しているが離婚原因として列挙される非行はそれぞれ同じ重要性を有して存在しており、それらを区別して扱うことは許されないから、姦通と遺棄についても互責を適用すべきだと考え方を示したものといわなければならない。

その後、ニュージャージー州はデラウェア州およびウィスコンシン州とともに、一九〇一年の「統一婚姻無効お

「よび離婚法」(Uniform annulment of Marriage and Divorce Act)を州の離婚法の原則として採用するに至る。統一離婚法制定の運動は、一八四八年に統一離婚法案が連邦議会に提出されたのが最初であったが、一八七九年にはアメリカ法曹協会(American Bar Association)が「法理学および法律改正委員会」に対し、「合衆国のいくたの州の間で婚姻および離婚に関する法律をさらに優れたものにするために、得策と考える改正を勧告するよう」指令している⁽⁶⁾。だが、一八九一年に下院の司法委員会では、「議会が統一婚姻・離婚法を制定しようとするのは、人民の家庭内の権利に対する侵害であった」旨を宣言したので、運動は中断された。とはいっても、改革への希望は捨て去られず、一九〇五年にいたれば、テオドア・ルーズベルト大統領は議会にメッセージを送り、「離婚法はいくたの州で危険なほど弛緩され、冷淡に施行されており、婚姻関係の神聖さを軽視する結果になつてゐるとの確信が広がつてゐる。もし州の間の協力が得られるならば、最後には、家族を保護するためのあらゆる可能な手段を含む、婚姻、および離婚に関する統一法が制定されるにちがいないと期待される」旨を述べている⁽⁸⁾。この期待を実行に移す一つの手がかりとして、ペンシルベニア州議会が知事に、合衆国における離婚の増大という害悪を排除する目的で、「全米離婚会議」(National Divorce congress)を招集する権限を与える法律を制定した⁽⁹⁾。そこで州知事ペニーベックーが他州の知事に招請状を発し、統一法案作成のため代表者の派遣を求めたといふ、ミシシッピー、ネバダ、およびサウスカロライナの三州を除く四十一州が招請に応じ⁽¹⁰⁾、一九〇六年ワシントンにおいて法案を可決するにいたつたのである。

かくて制定された「統一婚姻無効および離婚法」によれば、第三条に姦通、重婚、有罪決定と刑の宣告、極端な

虐待、二年間の悪意の遺棄おもむく一年間の常習的酷耐の六個を離婚原因と定め⁽¹²⁾。あるいは第五条は「夫の詐欺が共謀にやへてして提起されたる」。原告は被告の非行を周旋・承認または有怨したる⁽¹³⁾あることは自らに姦通の責があり、まだ宥恕されていなる⁽¹⁴⁾が裁判所の満足のこゝ程度に明らかになれば、離婚判決は与えられないと、共謀・承認および宥恕と並べ、互責を請求棄却事由とみとめていた。しかしも、互責についていえば、原告が離婚請求の理由とする非行の種類にかかわらず、被告は姦通にか就いて互責の抗弁とすることがやむの趣旨である。ニューヨーカーシー州が右の統一法を採用したと推測される一九一〇年法第110四〇部・118条は、⁽¹⁴⁾一八七七年法と同じ双方の姦通のみを絶対的な棄却事由と定めてゐる。したがつて、互責に関するか就り、ニューヨーカーシー州は統一法を採用しなかつたところではなかつた。

- (→) Seltzer, Encyclopedia of New Jersey Law . Vol. 2, p. 30.
- (c) A. Vol. 3, p. 409.
- (m) A. Vol. 38. p. 167.
- (4) Ploscove, The truth about Divorce, p. 252.
- (n) Wels, New York: The poorman's Reno, Cornell L. Q. Vol. 35, p. 322.
- (o) Ploscove, op. cit., p. 322.
- (r) Wels, op. cit., p. 251.
- (s) ploscove, op. cit., p. 251.
- (σ) Ploscove, op. cit., p. 251.
- (Ω) Wels, op. cit., p. 322.

- (11) Uniform state Law in the U. S. pp. 295-304.
- (12) Uniform state Law in the U. S. pp. 297-298.
- (13) Uniform state Law in the U. S. p. 297.
- (14) Vernier, American Family Laws. Vol. II, p. 86.

第十一節 デラウェア州

一九〇七年に「統一婚姻無効および離婚法」が制定された当時、デラウェア州では、「もし被告が原告に同様の罪(the Like crime)ある皿を非難し、立証するならば、……離婚請求は棄却され⁽¹⁾る」と定めていた。かかる規定のもとで Bancroft v. Bancroft (一九一一) 事件がみられる。この事件において、夫が姦通を理由に離婚の訴を提起し、妻は極端な虐待を抗弁とした。抗弁をうけた夫が、互責の対象は原告の主張するのと同様の非行でなければならぬから、妻は姦通を理由とする請求に虐待を互責の抗弁にすることはできないと反駁したとき、裁判所はこれをみじめ、夫に離婚判決を与えている。つまり、前示の規定にいう“同様の罪”とは、原告が離婚原因と主張する非行と同じ種類の非行を意味する制限的のものと理解するわけであつて、姦通に対する姦通を、虐待に対する虐待を抗弁としなければ、互責は適用されない。当面の場合も、妻は夫の姦通を立証できなければ、離婚請求を阻止されず、いくら極端な虐待を抗弁としても効果はないことになる。

といひで、デラウェア州はニュージャージーおよびウイスコンシン両州と並んで、「統一婚姻無効および離婚法」を州の離婚法の原則として採用した。当面の互責についていえば、かかるのニュージャージー州の場合と事情を異に離婚請求棄却事由の研究—互責論 (III) (村井)

し、一九一五年法第三〇〇八条⁽³⁾は、原告の主張する離婚原因のいかんを問わず、被告は、まだ宥恕していない原告の姦通のみを互責の抗弁とみとめるにすぎない。つまり、統一法の第五条の規定をそのままとり入れ、最初にあげた規定を廃止したとみてよいと思われる。

- (1) A. Vol. 85, p. 564.
- (2) A. Vol. 85, p. 561.
- (3) Vernier, American Family Laws. Vol. II, p. 85.
なお、一九五三年法第十一編の第十五章に「離婚と取消」と題し、第一五〇一条ないし第一五三一条の規定をおいている。
この邦訳として、池川良正「アメリカ合衆国の身分法規—デラウェア州の家族法」戸籍一一一號十四頁—十九頁がある。

第十二節 ノースカロライナ州

離婚法には互責を含む請求棄却事由について、何も規定を設けていない。一方、初期の判例の一七八五年 Horne v. Horne (一八七五) 事件がみられる。⁽¹⁾この事件において、夫婦双方に姦通の責ある事実が認定されたとき、裁判所は夫の請求を斥ける判決のなかで、「彼等は二人の憐れむべき人 (two miserable wretches) であり、余りにも憎悪の情をいたせるので、夫の請求をみとめるわけにはいかない」と述べている。互責の規定はなくとも、判例がこれを適用する趣旨は理解できるけれども、適用は双方の姦通にかぎるのかどうか、本件のみでは明らかでない。

その後の Setzer v. Setzer (一九〇一) 事件はノースカロライナ州に特有の事情を示すことになる。⁽²⁾この事件において、夫は極端な虐待を離婚請求の理由としたが、妻は、夫が彼女のもとを去ったのちに姦通したことを抗弁と

した。原審は陪審の認定にとづき、夫に別居判決を与えたので、彼が控訴した。ところで、一八九九年法第111章・一一八五条⁽³⁾によれば、夫婦の一方が他方のもとを去り、姦通生活 (Life in adultery) をしたときにはじめて、離婚原因の一つとなる。裁判所は夫の控訴に対し、夫は妻からの虐待によって彼女のもとを去るのを余儀なくされ、別居後に姦通した事實を認定し、「妻は被害者ではなく、加害者である。彼女の抗弁を維持するためには、法律によつてみとめられ、離婚原因となるような、婚姻関係に対する全く別個の非行を立証しなければならない。原告に対する訴訟で離婚判決を得られるようなものを必要とする。妻はこれを立証していない。われわれの法律によれば、夫によつてなされた單なる姦通は離婚原因ではない。離婚原因たるには、夫が妻と別れ、姦通生活をしなければならない。右の二点とも、妻は立証していない」とのべ、夫の控訴を容れ、別居に代えて離婚判決を与えていた。つまり、夫の非行は單なる姦通にすぎず、姦通生活をしたことが立証されないから、妻がそれを互責の抗弁としてもみとめられないというわけである。

当時、ケンタッキー、ノースカロライナおよびテキサスの三州では、離婚原因たる姦通について、他州とちがつた規定をしていた。このうち、ケンタッキーおよびノースカロライナ両州では、夫が主張するのは妻の单なる姦通で充分であるが、妻は夫が姦通生活をしていることを立証しなければならず、テキサス州は双方について姦通生活が要件⁽⁴⁾となっている。当面の事件において、妻の抗弁がみとめられなかつた理由はこの一点に帰することになり、右のような姦通に関する特別の要件を設けていない州であれば、当然にみとめられるにちがいない互責の抗弁が、容れられない結果となつた。離婚原因に関する独特な規定のもたらすところとして、特筆しなければならないと思

われぬ。なお、ノースカロライナ州では、その後一九一九年法第一六五九条⁽⁵⁾により、夫婦双方について単なる姦通で充分と改められた。たゞ、だいぶを付けてある。

- (1) Bigman, Recrimination as a Defense to Divorce, *Intramural L. R.* of New York university, Vol. 6, p. 15.
- (2) S. E. (Southeastern Reporter) Vol. 38, p. 731.
- (3) S. E. Vol. 42, p. 546.
- (4) Vernier, *American Family Laws.* Vol. II, pp. 18-19.
- (5) Vernier, op. cit., p. 22.

第十三節 ハネシー州

一九三一六年当時、ハネシー州で互責を問題とした判例としては Rayl v. Rayl (一九〇〇) 事件⁽¹⁾が唯一のものとなつてゐた。⁽²⁾ 一九〇〇年の現行法たる互責の規定の内容は明らかでないが、双方の姦通にかゝって互責を絶対的な棄却事由としていたようである。もし、この事件において、夫は彼等が婚姻したとき、妻に前婚が存在していたことを理由に婚姻の無効を主張し、その辺りの主張が容れられないときのため、妻の姦通を離婚請求の理由にした。これに対して妻は、婚姻は有効であるとして、夫の姦通を理由に離婚反訴を提起した。当時の州法第一四三八条によれば、⁽³⁾「最初の婚姻が解消される以前に、第一の婚姻を締結することはできない。しかし、夫婦の一方が五年間不在であり、その生存が他方に知れない場合、最初の婚姻は、第二の婚姻のために解消されたものと看做されれる」血を定めてゐる。夫は、婚姻締結時に妻が先夫の生存する事實を知っていたため、最初の婚姻は解消されな

しかし、第11の婚姻の無効を主張するわけである。原審が夫の主張をみとめて婚姻の無効を宣し、反対請求を斥けたので、妻は控訴した。妻の言によれば、先夫は彼女を遺棄して五年以上行方不明であり、婚姻当時、彼はすでに死亡したと信じ、そう信じるにこゝで正当な理由があつたから、最初の婚姻は解消され、彼女は自由に再婚することができるであつた。そつだんすれば、彼女が姦通したのは事実として、夫も姦通の責があるから、夫の離婚請求をみるとあるべからず。このふうに主張して、妻は夫の姦通を互責の抗弁とするわけである。裁判所はこれに対し、原審の事実認定を正當としたる、婚姻の無効を宣言する原判決を容認し、妻の控訴を棄却している。婚姻が無効となる結果からみれば、互責の原則の適用される余地は全くなかつた事件に属するから、この事件が離婚法の互責の規定に真正当から該当したとみるのは、おかがいといわなければならぬ。

- (1) S. W. (Southwestern Reporter) Vol. 64, p. 309.
(2) Zacharias, Recrimination in the Divorce Law of Illinois, Chicago-Kent L. R. Vol. XIV, p. 226.
(3) S. W. Vol. 64, p. 310.
(4) Zacharias, op. cit., p. 226.

第十四節 イリノイ州
イリノイ州もオハイオ州と同じく、わざる北西部条例に基づいてゐる。最初の離婚法は翌一八一九年一月一日に制定されたが、それによると、離婚原因として(1)前婚が未解消、(2)性交不能、(3)婚姻後の姦通、(4)配偶者を遺棄して一年以上州外にゐる、の四つをみとめている。⁽¹⁾ これらは虐待を理由とする別居を許す

したが、別居および離婚請求棄却事由には何も触れておらず、離婚事件の管轄権は若干の巡回裁判所 (circuit court)⁽²⁾に与えている。⁽³⁾つづく一八二五年一月十七日法では、前示離婚原因の①を削除し、二年以上の常習的飲酒を別居原因に加えたが、それを理由に別居判決を請求する原告配偶者に対し「自己自身が夫または妻としての義務を誠実かつ愛情をもつて果して いたことを立証すべきである」と要求するにすぎない。離婚請求に対する棄却事由について
は、いぜんとして沈黙を守っている。なお、さきに巡回裁判所に与えられた離婚管轄権は、ここで衡平法裁判所たる巡回裁判所と特定されるにいたつた。この点よりすれば、もし将来、法律が明確に互責を請求棄却事由とみとめるとき、クリーン・ハンズの原則によって裏付けされる潜在的な可能性が生じたと考えられるが、果して実状はどうのように展開したであろうか。

互責に関する直接の規定のないまま、それを最初に問題にしたのは Davis v. Davis (一八五九) 事件⁽⁵⁾である。この事件において、妻が姦通を理由に離婚の訴を提起したとき、夫は妻自身の姦通を抗弁とした。原審は夫の抗弁を不実とみとめ、妻の請求を容れたので、夫が控訴した。裁判所は原判決を容認してつぎのようになる。すなわち、「訴訟係属中でも原告が姦通したならば、姦通を理由とする離婚請求は棄却されるといふことだ、われわれの意見は一致している。姦通を互責の抗弁とする被告は、この事實を充分な証拠によって立証しなければならない」。姦通を理由とする離婚請求に対し、被告が原告の姦通を抗弁にするのは、歴史的にみて互責の典型的な例に当る。当面の場合も、まだ離婚法に互責の規定はないが、裁判の実際面ではつきりみとめられている。もし妻が訴提起後に姦通したのが事実であり、夫がその事実を充分な証拠によって立証したならば、互責の抗弁は完全に目的を達成し

たであろう。だが、裁判所は夫の抗弁を不実とみとめた原判決を容認する。妻に何も姦通はなかつたのか、あつたとしても夫がそれを充分に立証できなかつたのか、いずれにせよ、夫は妻からの離婚請求を阻止できなかつた。こゝで一步をゆづり、夫の姦通ではなく、それ以外のなんらかの非行を抗弁としたならば、果して裁判所は互責の適用をみとめるであろうか。カリフ・オルニア、コロラド、カンサス、テキサス、マサチューセッツおよび他の諸州で問題になつたことがここでも解答を迫つてくる。

十七年後の *Bast v. Bast* (一八七六) 事件⁽⁶⁾が右に対する解答を与えてゐる。この事件において夫が姦通を理由に離婚判決を求めたが、妻は遺棄を抗弁とした。裁判所は夫の請求を容れ、「われわれは、夫が妻を遺棄したからといって、妻のより重大な姦通の責が許されるとは思はない。飲酒も虐待も、われわれの法律のもとでは、姦通に対する互責の抗弁として充分でない。もし夫が等しい非行をして、たならば、彼は離婚判決を得られなかつた」と述べてゐる。ここに等しい非行とは姦通を意味する。妻が夫の姦通を立証できたならば、その場合にはじめて、互責の原則が実際的な効力を發揮するというわけであらう。三つの離婚原因、すなわち性交不能・姦通および遺棄のうち、とくに姦通を他と区別して扱う見解をここに看取できる。姦通を理由とする訴に対しても、姦通のみが互責の抗弁となり、それ以外の非行を立証しても容れられない。では、夫婦双方の非行がいづれも姦通以外のときはどうであろうか。この場合にも、さきの「等しき非行」との趣旨を尊重し、双方の非行が種類を同じくするときにのみ互責をみとめ、それ以外は排除するのかどうか、折よくつゞきの *Duberstein v. Duberstein* (一八九八) 事件⁽⁷⁾が半ば明らかにしてくれる。

この事件において、夫が虐待を理由に離婚の訴を提起したのに対し、妻は反訴で虐待を立証した。裁判所は夫婦双方の非行が同じ」とを認定し、「夫の請求も容れてはならない。つまり、虐待・遺棄等の場合について、双方の非行が同種のとが、互責を適用していいわけである。では、種類がちがうときはどうなるか。イリノイ州の判例がこれに答えるのは、約三十年を経たのちの間に属しておらず、その前後に、互責が離婚請求に対する棄却事由として法律上はじめて規定されるにいたる。

- (1) Zacharias, Recrimination in the Divorce Law of Illinois, Chicago-Kent L. R., Vol. XIV p. 223.
- (2) Zacharias, op. cit., p. 223.
- (3) Zacharias, op. cit., p. 223.
- (4) Zacharias, op. cit., p. 224.
- (5) Zacharias, op. cit., p. 226.
- (6) Zacharias, op. cit., p. 227.
- (7) N. E. Vol. 49, p. 316.
- (8) 現在マリノイ州で互責が完全な形において行なわれてゐるのはライアンショータイン教授の指摘される。同法研究所「比較離婚法の研究—ライアンショータイン教授セミナー記録」11頁。

第十五節 アラバマ州

1 八五二年に最初の統一的な法典が制定され、第一部・五章・11節で第一九六一条ないし第一九六三一条に六個の

離婚原因が列挙された。⁽¹⁾ 第一九六一条では、①婚姻締結當時、婚姻状態に入ることが肉体的に不能であつたこと、
②姦通、③二年間の悪意の遺棄、④七年またはそれ以上の期間の有罪拘禁、を夫婦双方について離婚原因とし、第一九六二条は夫のために、婚姻締結当时、彼の認識または媒介なしに妻が妊娠していたこと、第一九六三条は、妻のためには、夫が彼女の身体に現実的な暴力を加え、生命・健康を危くするとき、または夫の行為からかかる暴力の加えられることが合理的に感知されるとき、を離婚原因とみとめている。これらのうち、第一九六一条の①および第一九六二条は、離婚原因ではなく、明らかに婚姻無効ないし取消原因を構成する。さきに本章・二節で触れたとおり、カリフォルニア州の一八五一年の離婚法が離婚原因のなかに婚姻取消原因を一緒に規定し、ほかにもいくつかの州が同じ事情を示していたが、当面のアラバマ州にもこれがみられるわけである。ついで、第一九六六条において、承認・共謀・宥恕と並び、「……もし当事者が、姦通の責を負っている場合……離婚判決を言渡すことはできない」⁽²⁾と規定している。双方の姦通にのみ互責を適用するとの趣旨にほかならない。

右のような事情のもとで Ribet v. Ribet (⁽³⁾一八六四) 事件が互責についての見解を示すのが注目される。この事件において、妻は虐待を理由と離婚の訴を提起し、夫は反訴で姦通を離婚請求の理由にした。原審は双方の非行を認定し、いずれの請求も斥けたので、双方が控訴した。裁判所はこれに対し、「離婚に関するアラバマの法典中の規定および判例の一般的な動向にかんがみ、法律上の離婚原因のいづれか一つを、他の原因にもとづく離婚請求に対する抗弁として主張することができる。かくて、もし夫が妻の姦通を理由に離婚の訴を提起するとき、妻は、夫自身にそれがなければ離婚判決を得られるような虐待の責ある旨を主張かつ立証し、夫の請求を打破することができ

る。逆もまた同様であり、もし妻が夫の虐待を理由とするとき、抗弁として、夫は妻に姦通の責ある旨を答弁してよい」とのべ、双方の請求を斥けた原判決を容認している。

離婚法には双方の姦通についてのみ互責を適用すべく規定するにかかわらず、判例は、列挙された離婚原因それぞの間になんらの区別を設けることなく、互責の適用をみとめる見解をとっているわけである。すでにみたいくつかの州では、離婚法に規定のない場合はもとより、規定が互責の適用を狭くがぎていても、判例によつてその範囲を拡大する事情が多くあらわれた。だが、このことは年代的にみて本件より以降、つまり一八六四年以降の判例をも考慮に入れ、それらに重点をおいてみた場合にはじめてそういうえるにすぎない。裁判所のいうとおり、一八六四年現在、当面のアラバマ州はもとより、他州の判例もすでに右のような傾向を示していたと明言できるまでは、裏付けとなる資料が不足しているように思われるが、この点、どうであろうか。なお、降つて一九一三年法は第七四一三条に前記の第一九六六条と同趣旨の規定をおいている。

- (1) Alabama code. 1852. p. 378.
- (2) Alabama code. 1852. p. 379.
- (3) Alabama Reports. Vol. 39, p. 348.
- (4) Vernier. American Family Laws. Vol. II, p. 85.

第十六節 ジョージア州

一七八四年にロモン・ローを継承したジョージア州において、離婚に関する規定は一七八九年憲法の第111条・九

節にみられる。それによれば、「当事者が上級裁判所 (Superior court) の面前で公正な審理をうけ、かつ法律上の諸原則にもとづいて離婚を許す陪審の評決が獲得されるにいたるまで、離婚は立法部によって与えられない。かかる場合、立法部の各院は、三分の一の賛成を得て、事情により、離婚を許す法律を可決することができる」という。離婚事件について裁判所が専属的な管轄権を有するわけではなく、上級裁判所の審理を経たのち、立法部の制定する法律によって離婚がはじめて許されることになるから、あたかも、イギリスで一八五七年の婚姻訴訟事件法にいたるまで、夫婦の一方がまず教会裁判所の別居判決を得たのち、貴族院に立法離婚を請願したのと似ているが、陪審を関与させる点は異なるといわなければならない。

降って、一八五〇年一二月二十二日に可決された州として最初の離婚法⁽³⁾ (An Act in relation to Divorce) は、五カ条から成っている。第一条では、①レビ記のなかの律法⁽⁴⁾に定められた血族または姻族親等にある人の間の近親婚、②婚姻締結当時の精神的無能力、③婚姻締結当時の性交不能、④婚姻を得るため暴力、脅迫または監禁の手段が用いられたこと、⑤婚姻締結当時に夫の認識なしに妻が妊娠していたこと、⑥姦通、⑦三年間の悪意かつ継続的な遺棄、⑧道徳的な背徳を含む罪により、二年またはそれ以上の期間の有罪拘禁、を離婚原因として列挙している。これららのうち、①ないし⑤は明らかに婚姻無効ないし取消原因に当つていよう。また、第二条に離婚と別居の選択的な原因として、「当事者の一方から他方に対する極端な虐待、常習的酩酊を理由とする事件において、陪審は当該の事情に応じて、離婚と別居のうち、いずれを許すかを決定することができる」と定める。さらに第三条によれば、「……もし当事者双方が同等の非行 (Like conduct) について責あるとき、離婚判決は与えられない」として、共謀

および承認と並べ、互責を請求棄却事由の一つとしている。

さきにみた西隣りのアラバマ州と異り、双方の姦通にかぎることなく、離婚原因たる非行すべてを互責の対象とする趣旨にほかならない。なお、当面の一八五〇年法のもとにおいても、離婚が立法離婚であることに変りはない。降つて、一八六一年憲法により、「上級裁判所は離婚および別居のすべての事件につき、排他的な管轄権を有する。しかし、離婚判決は二つの特別陪審の一一致した評決によらなければ、与えられない」と定められ、はじめて立法離婚が姿を消し、裁判離婚に移行したわけである。

一八五〇年法が制定された当時、ジョージア州にはまだ統一的な法典は存在せず、離婚法も五カ条から成る単行法にすぎない。ところが、一八五二年にアラバマ州が最初の統一的な法典を作成し、それが賞讃されていることを聞いた上院議員ゴードンは、現実に同法典を手にし、種々検討した結果、その計画と規定の方法に惚れ、是非とも同法典を模範としてジョージア州の統一法典を制定したいと考えた。⁽⁶⁾ 彼は一八五八年十一月二十九日にいたり、「ジョージア州の諸法律を一箇の法典に編纂すべく準備する」法案を議会に提出した。⁽⁷⁾ 法案によれば、三人の法典作成委員を任命し、委員はアラバマ州の一八五〇年法をひな型として採用するよう命じている。⁽⁸⁾ 同法案を採択した議会によって三人の委員が任命され、彼等の努力の結果として完成したのが一八六一年法である。一八五八年に法案が提出された当時、アメリカ全土を通じて、統一的な法典をもつのはバージニア、アラバマ、テネシー、カリリフォルニアおよびルイジアナの五州を数えるにすぎなかつたから、ジョージア州は六番目の州として仲間入りしたことになろう。なお、すでにみたとおり、一八六二年にニューヨーク州では最初の民法草案が作成され、またこれを範と

してカリフ・オルニア州も民法草案を起草したわけであるが、両州の法典委員会とも、ジョージア州が一八六一年にコモン・ローの法典化に成功していた事実を全く知らなかつたといふ。もしこの事実を知つていただならば、両州の法典委員は、ジョージア州の一八六一年法、ひいてはアラバマ州の一八五一年法も大いに参考とし、先駆的な成果をなんらかの形でとり入れることができたのではないかと思われる。

さて、アラバマ州の一八五一年法を模範とした一八六一年法をみれば、その第二部を成す民法の第一章・一節・二項に、「離婚およびその獲得方法について」と題し、第一六六九条ないし第一六八七条の規定⁽¹²⁾を設けている。まず第一六六九条では、さきにみた一八六一年憲法の規定をうけ、「離婚判決は上級裁判所によつて言渡され、離婚と別居の二種とする。離婚のためには、同一または別個の開廷期における二つの特別陪審の一一致した評決が必要とされる」。別居判決は一つの特別陪審の評決にもとづいて与えられる」と定めている。アラバマ州の一八五一年法は、離婚事件への陪審の関与について何も述べていないから、二つの特別陪審の一一致した評決を要求する右の規定は、ジョージア州ではじめて設けられ、しかも他州にみられない独特的な内容といわなければならない。ついで、第一六七〇条は八箇の離婚原因を列挙しているが、一八五〇年法の第一条と対比すれば、①に「レビ記のなかの律法に定められた」(levitical) へ及つたのが、「禁止されてる」(prohibited) に、④では詐欺(fraud) が新たに加えられ、⑧の罪(an offence) の前の of が for と変えられたほか、異なるところはない。⁽¹³⁾ 第一六七一条は、一八五〇年法の第二条と同じである。第一六七三条では、右の第三条に定めていた共謀・承認に加え、宥恕を請求棄却事由とし、互責の規定は少しも変りはないが、やむにそのあとに、「すべての事件において、被告当事者は抗弁で原告の側の行為を

主張することができ、陪審はあらゆる事実を調査し、離婚判決の言渡しを拒否することができる」とて、陪審が互責の問題について判断する必要のある事態を予想した規定を付け加えているのが注目される。

右にみた一八五〇年法および一八六一年法のもとで、判例は互責についてどのような見解を示すであろうか。参考照できた判例として *Johns v. Johns* (一八六〇) 事件⁽¹⁸⁾をあげてみよう。時間的にみて、一八五〇年法の適用をうける事件に当つており、したがつて立法離婚を得る以前の、裁判所での審理の過程に属している。この事件において、夫は妻が彼を毒殺しようとしたとて、極端な虐待を理由に離婚の訴を提起し、妻の姦通の事実も付け加えた。妻は訴提起後の夫の姦通を抗弁した。審理の結果、妻の姦通の事実は立証されなかつた。そこで、妻の弁護士は、裁判所が陪審に対し、もし陪審が証拠により、原告たる夫が訴を提起したのち姦通したと信じるならば、夫は離婚判決を得られない旨を説示するよう求めた。一八五〇年法第三条により、離婚原因たる非行であれば、双方の種類がちがつても、互責を適用するに差支えないというわけであろう。だが、裁判所は陪審に対し、「もしあなた方が、被告は原告の生命を奪うべく企てたと信じるならば、それは極端な虐待に当たります。そして、あなた方が離婚判決を言渡すに充分な極端な虐待と認定するならば、そのとき、原告の姦通は、離婚判決の言渡しを阻止することにはなりません」と説示した。同一の非行にかぎつて互責が適用されるとの見解にもとづいていよう。妻はこの説示に異議を申し立てた。陪審は夫の有利に離婚判決を与えるべく事実認定をしたので、妻は抗議趣意書 (bill of exceptions) を州最高裁判所に提出した、裁判所はこれに対し、「もし各自の罪が同じものであれば、道徳的にどうあらうとも、法的には、一方が他方より以上に極悪であるということはできない。各罪は同様に婚姻の絆の完全な分離を

許す。そして、法律上は、数学と同じく、同一の事柄に対し等しいものは、お互に相等しい。……法律は、離婚判決を請求する当事者が無責であることを要求している。当事者双方が、制定法のもとで等しい非行 (*in pari delicto*) にあるとき、裁判所は、いざれが有責でいざれが無責と、どのようにして決定できようか。双方が等しく他方によつて権利を侵害されたとき、一方は他方を犠牲にして契約を破棄することができようか。われわれの理解するところによれば、「本件でその点にまで及ぶ必要はないけれども、同一の非行 (*eodem dictum*) かどうかを問わず、被告は離婚原因のいずれかを理由に互責を主張することが許されるというのが、真正な法則である」とのべている。

要するに、離婚原因として規定されている非行は、法律上、同一の評価を与えられたものであるから、原告の離婚請求に対し、被告は離婚原因の一つたる非行であれば、それが原告の主張する非行とちがつていても、互責の抗弁とすることをみとめる趣旨にほかならない。この点、原審で妻の弁護士が裁判所に対し、陪審に説示するよう求めた内容は当を得たものと考えられるから、もし裁判所がそのとおり説示しておれば、陪審も夫の有利に事実認定をする事態は生じなかつたはずである。夫が極端な虐待を主張するのに対し、妻は夫の訴提起後の姦通を互責の抗弁としているから、陪審がその事実を認定するかぎり、夫の請求は容れられない結果となろう。一八五〇年法の第三条によれば、双方の姦通にかぎることなく、離婚原因たる非行をすべて互責の対象としているが、裁判所は、他のいくつかの州にみられるように、これになんらか変更を加えるような見解は少しも示していない。ジョージア州において、互責に関する離婚法の規定と判例の見解は、完全に一致するわけである。

右にみた *Johns v. Johns* (一八六〇) 事件は一八五〇年法のやうであらわれた。同法は離婚事件に陪審の閲与を要求するが、他になんらの規定もないから、いわゆる普通陪審が離婚を許すべしの評決を与えれば充分と解された。しかし、降つて一八六一年法の第一六六九条によれば、同一または別個の開廷期における二つの特別陪審（資格要件は明らかでない）の一一致した評決がなければ、離婚判決は与えられないこととなつた。やさに第一章・四節の四にのぐだとなり、ノーラーク州では一八三〇年の修正法第二部・八章・一節・四十条において、裁判所が特別陪審に離婚事件の審理を命ずる道を開いたが、特別陪審による審理を必ずしも要求するものではなかつた。これと対比するところ、ジョージア州はつねに特別陪審の閲与を必要とし、しかも二つの特別陪審の一一致した評決を求めてゐる。普通陪審でなく特別陪審を閲与せらるべき、離婚事件に慎重な態度で臨むものとしてゐるのに、二つの陪審の一一致した評決がなければ離婚判決を与えないのは、慎重のうえにも慎重に、離婚への道を手続的にきわめて厳格にして、それだけ当事者たる夫婦にも、容易な気持で離婚手続に入るのないよう、警告的な意味を含めた規定となるやうである。

- (1) Haar, *The Golden Age of American Law*, p. 441.
- (2) S. E. (Southeastern Reporter) Vol. 68, p. 596.
- (3) A Digest of the statute Laws of the state of Georgia. 1851. p. 226.
- (4) 田辺聖書中のヨハネ記第十八章・六節ならし十八節を指摘するものと顯れ。
- (5) S. E. Vol. 68, p. 596.
- (6) Clark, *The History of the first George code*, Georgia Bar Association Reports. 1890. pp. 150-151.

- (7) Clark, op. cit., p. 151.
- (8) Clark, op.cit., p. 154.
- (9) Clark, op. cit., p. 150.
- (10) Stern, The influence of foreign Law in American Law, Law Library Journal. Vol. 33, p. 203.
- (11) 一八六一年法は、第一部行政法、第二部民法、第三部手続法、第四部刑法から成る。水田義雄「法の変動と理論」十七頁。

- (12) Clark, Cobb and Irwin, The code of 1861 of the state of Georgia. 1861. p. 333.
- (13) Clark, Cobb and Irwin, op. cit., pp. 333-336.
- (14) Clark, Cobb and Irwin, op. cit., p. 333.
- (15) Clark, Cobb and Irwin, op. cit., pp. 333-334.
- (16) Clark, Cobb and Irwin, op. cit., p. 334.
- (17) Clark, Cobb and Irwin, op. cit., p. 334.
- (18) Georgia Reports. Vol. 29, p. 718.

第十七節 インディアナ州

メリノイ州の東隣、インディアナ州の一八八一年法第一〇三三一条によれば、「離婚判決は被害配偶者の請求によると
「夫婦間渡す」とか「夫婦」云足る。第一〇四〇条には「答弁書に加え、被告は離婚反訴を提起する」とか「夫婦」^(一)云ふ。
被告が反訴を提起したとき、裁判所は法律上の権利を有する当事者に離婚判決を与えるべきである」云々である。この

両条は一八九四年法の第一〇四四条および第一〇五一一条にうけつがれた。⁽²⁾かかる規定のもとで、夫婦双方に離婚原因たる非行が認定されるとき、つまり双方とも被害配偶者に当るとき、裁判所はいかなる判断を下せばよいのか。道は二つ考えられる。一つは、第一〇三二一条が単に被害配偶者というにすぎないことから、たとえ双方に非行があつても、双方とも被害配偶者に該当し、したがつて双方は離婚判決を請求する権利をもつと解する。もう一つは、同条を、夫婦のいずれか一方が被害配偶者、他方が有責配偶者であることを要求する趣旨と考え、双方に非行がみとめられるかぎり、一方のみ被害配偶者という事態ではないから、いずれの側の離婚請求も容れるべきではないと解する。判例は右のうちどちらによつているであろうか、もし後者によれば、双方の非行の種類いかんを問うことなく、互責が適用される結果にならう。

一八九四年法のもとで Alexander v. Alexander (一八九四)⁽³⁾事件がみられる。この事件において、夫が残酷かつ非人道待遇を理由に離婚の訴を提起したとき、妻は同じ理由で反訴を起した。夫婦の主張する虐待は、現実には單なる不気嫌および小言にすぎなかつたが、原審は双方の主張をみとめ、「原・被告間に存する婚姻の絆はここに永久に解消され、彼等はこれによつて離婚した」と言渡した。妻の控訴に対し、裁判所は、「離婚判決を言渡すに先立つて、被害配偶者と有責配偶者を認定しなければならない。原告も被告も、自己に有利に事実認定および離婚判決を得るに充分な事実をのべていない。それにもかかわらず、原審の事実認定は夫婦それぞれに有利であり、いずれに不利なものでもない。かかる事実認定を判決の基礎にすることは許されない」とて、原判決を破棄、差戻している。つまり、裁判所はさきにあげた二つの考え方のうち、後者によつた。夫婦のいずれか一方のみが被害配偶者であり、

かつ該配偶者が離婚判決を請求するときにかぎり、その請求をみとめるべきだというわけである。当面の場合、原判決は事實関係について審理不尽であつたため、破棄・差戻しなつたが、たとえ夫婦双方の主張する残酷かつ非人道的処遇が離婚原因を構成するに充分であり、原審がそれを認定したうえ、双方に離婚判決を与えたとしても、裁判所は該判決を斥けたにちがいない。夫婦双方の姦通のみでなく、広く非行の種類いかんを問わず、裁量にもとづいて互責を適用しようとする裁判所の見解をここに看取できよう。

その後、一九〇一年法第一〇四五条によれば、姦通について責ある夫婦の一方は、他方の姦通を理由に離婚判決を得ることはできない⁽⁴⁾と定めた。これを厳格に解すれば、双方の姦通にかぎって互責の適用がみとめられ、それ以外の場合は適用を許さないものといわなければならない。だが、裁判所はさきにみたとおり、双方の非行の種類いかんを問わない見解を打ち出していた。かかる見解は右の規定の新設によって、その趣旨に沿うべく変化を示すことになるが、あるいはいぜんとして、互責の適用を裁判所の自由な裁量に委ねようとするか。判例は後者の道をとつていると判断される。

Eikenburg v. Eikenburg (一九〇四) 事件はその適例といえよう。この事件において、妻が遺棄を理由に離婚判決を求めたが、夫は審理に出廷しない。原審は妻の側に姦通の事実を認定し、その請求を斥けたので、彼女が控訴した。裁判所はこれに対し、「夫婦のいずれもが離婚原因たる非行をした場合、一方が離婚判決を求めるならば、他方も同じ権利を有しており、非行の種類の異同にかかわらず、裁判所はいずれの側にも救済を与えることはできない。……記録によれば、妻に離婚原因たる非行が認定されており、かかる場合、裁判所は自己の裁量にもとづいて、

互責の原則を適用すべきである」とのべ、原判決を容認してくる。いいじめ夫が審理に出廷しないため、離婚闇与官 (prosecuting attorney) が事件に関与して訴訟を防禦し⁽⁶⁾、その結果、妻の非行が明らかにされた。そして離婚法は夫婦の姦通に互責を適用する旨を定めるにすぎないが、妻の姦通と夫の遺棄の事実が認定される当面の場合、右の規定を厳密に狭く解することはなく、裁判所はこれに互責を適用している。やがての *Alexander v. Alexander* (一八九四) 事件では双方の残酷かつ非人道的処遇が互責の対象となっていたが、非行が種類を異にする場合にも互責の適用範囲を拡大しようとする判例の動向は、これによりますます明白になってきたのみでよからぬ。

- (1) N. E. Vol. 38, p. 855.
- (2) N. E. op. cit., p. 855.
- (3) N. E. op. cit., p. 855.
- (4) N. E. Vol. 70, p. 839.
- (5) N. E. op. cit., p. 837.
- (6) 離婚事件において、夫婦の一方が出廷しない場合、また出廷しても自己の利益を防禦しない場合、裁判所の通知によると *prosecuting attorney* が出廷する事になる。本件当時の規定は不明であるが、一九二六年法第一一〇五条および第一一〇六条がその旨を定めている。

(～) (Note and Comment) Divorce—The Doctrine of Recrimination, Indiana L. J. Vol. 58, pp. 53-53.

第十八節 ハワイ (王国・共和国・準州)

イリノイ州にみたと同じ問題について、王国・共和国ないし準州当時のハワイはちがつた事情を呈してくる。そ

れをのぐる前に、ハワイ王国において最初に民法が制定されるまでの経過に触れておくのが適当と思われる。

カメハメハ一世（一七九五—一八一九）が一七九五年にオアフ島を征服し、一八一〇年にハワイ王国を建設して以来、同王国は一八九三年にリリウオカラニ女王に対する叛乱によって倒れるまでいた。その間、一八三八年に合衆国組合教会の牧師であったウイリアム・リチャードがハワイ政府の招きによつて来島し、カメハメハ二世（一八一五—五四）は彼の進言によつて、一八三九年にハワイのマグナ・カルタと称される権利宣言（Declaration of Right）、寛容勅令（Edict of Toleration）から一八四〇年には最初の憲法を公布した。⁽¹⁾ 同憲法によつて最高裁判所をはじめとする司法組織が確立されるにいたつている。一八四四年にニュージャージー出身で有名な法律家ジョン・リードがオレゴンからホノルルに到着し、大蔵総務委員の一人であつたジョーダン博士の説得で、三月九日にカメハメハ三世によつて検事総長に任命された。彼の報告書にもよつて、一八四六年—四七年に包括的な構成法（Organic Act）が制定される。まだ、一八四六年十月にはニューオーリンズの弁護士ウィリアム・リーがホノルルに着き、まもなく最高裁判所の主席裁判官に任命された。彼は一八五〇年の刑法と一八五一年の憲法の主たる起草者であつたが、さらにカメハメハ四世（一八五四—六二）の時代、一八五九年五月十七日に王の承認をうけ、同年八月一日から施行されたハワイ諸島民法（The civil code of the Hawaiian islands）の編纂者となつてゐる。⁽⁴⁾

同民法の編纂について詳しい事情はわからないが、離婚法でリーが参照したと想像される主なものは、ニューオーリンズの著書 Commentaries on the Law of Marriage and Divorce and Evidence in Matrimonial suits の第

二版までではなかつたろうか。一八六五年のニューヨーク州民法草案、一八七二年のカリフォルニア州民法はまだ世に出ていない。

ここでハワイ諸島民法第一三一一五条によれば、「たとえ姦通または他の非行の事実が認定された場合でも……④もし被告が無責であれば離婚判決を得る権利があるような事情のもとで、原告にもまた姦通あるいは他の非行が立証されるならば、裁判所は離婚請求を棄却しなければならない」⁽⁵⁾と定める。①—③にいう承認・宥恕および期間の経過と並び、被告配偶者は離婚請求に対し、つねに原告側のいがなる種類の非行をも互責の抗弁にできわけである。だが、この規定は一八七〇年法第十六章・六条によって廃止されることになる。⁽⁶⁾元の民法第一三二三三条は姦通(三)年間の悪意の遺棄は姦通の証拠と考へる)、外国に行き三年間不在から音信不通、終身または五年以上の重労働を伴う拘禁による有罪宣告等を離婚原因と定めたが、一八七〇年法はこの規定を廃止し、改めて姦通、三年間の悪意の遺棄、七年あるいはそれ以上の期間の拘禁、不治と宣告された癡病、常習的飲酒、夫の妻に対する扶養料支払いの怠慢あるいは拒絶を離婚原因とした。⁽⁷⁾そして、第六条において、「……④もし被告が無責ならば離婚判決を得るに充分ななんらかの非行が原告側にあると信すべき合理的な理由の存するとき、……姦通を理由とする離婚判決を言渡してはならない」⁽⁸⁾とのべる。前示民法の規定と異り、離婚請求の理由とされた非行のうち、姦通に對してのみ、被告は原告側のいかなる非行でも互責の抗弁にできるけれども、姦通以外の非行を理由とする離婚請求の場合、原告にいかなる非行があつても、それを抗弁にできないのかどうか。何も触れていない。この点は *kalua v. Kamaua* (一八七八) 事件で⁽⁹⁾一応の解答が与えられている。

この事件において、妻が三年間の悪意の遺棄を理由に離婚の訴を提起したので、夫は彼が妻を遺棄したのちに妻が姦通した事実を抗弁とした。裁判所はまずこれに対し、アメリカ本土諸州の事件にみられる同様に、「人は、もしそれについて彼自身が無責でなければ、不正を理由に救済をうけることはできない。彼は清い手で裁判所にやつてこなければならぬ」との原則が互責の基礎をなすことをみとめる。ついで、かつてロンドンの司教裁判所の Beeby v. Beeby (一七九九) 事件でストゥエル卿がのべた、「自分が契約に違反しながら相手の契約違反を訴えることができるか、また自己がしたと同様の相手の名譽毀損を訴えることができるか、これは困難な問題である。……夫婦双方が有責の場合、彼等は共同生活を継続しながら互いにその責を恥じ、互いに許し合う方法を発見しなければならない」との言葉を引用したうえ「立法部が互責の原則を採用したことは明らかである。姦通が離婚原因とされた場合でさえ、互責が有効な抗弁とみとめられるならば、まして被告の非行がより程度の軽いとき、同じ解答が許されないという理由を見出せない」とのべ、夫の抗弁を容れ、妻の控訴を斥けている。

一般に離婚原因たる非行について、姦通を最も程度の重いものとみとめ、他の非行と区別する考え方が強いが、この考え方がここで互責との関係で顔をみせる。被告に姦通の事実が認定される場合に、互責の抗弁として原告側の姦通はもとより、他の非行をも立証できることは、前示一八七〇年法の承認するところである。姦通の主張に対し姦通が抗弁とされるとき、非行の程度の最も重いもの同様の互責で問題はないし、姦通の主張に対し、姦通以外の程度の低い非行を抗弁とすることも許される。しかし、それ以外の場合、つまり原告が姦通以外の非行を離婚原因とするとき、原告自身に姦通があるときはもとより、他のいかなる非行があつても、被告に互責の抗弁をみとめな

いとすればどうなるか。離婚の訴を提起するに当り、原告は、たとえ被告に姦通があつても、それを離婚原因と主張すれば、互責によつて自己自身の非行が抗弁とされ、請求が容れられなくなる危険が多分に存するから、訴訟技術的に姦通には触れず、立証可能なかぎり、あえて他の非行を主張することにならう。極端にいえば、自己自身になんらかの非行のある人が姦通を理由とする離婚の訴を提起する事態は姿を消すかも知れない。だが、実際問題として、かかる事態は想像の域を出ない。それよりも、互責の抗弁の範囲を右のように狭くかぎるのは、法律が夫婦関係について真相をかくすことを命じるに等しいと思われ、とうてい是認できない。また、被告としても、姦通以外の非行を主張されたとき、原告側の姦通の事実を立証できるかも知れないし、あるいは姦通以外の非行についてそれが可能な場合もある。前者の場合、非行の程度はむしろ原告側が重く、その請求が斥けられても当たり前と考えられるし、後者については、あたかも非行の程度の釣り合うものとして、互責の適例といえよう。惡意の遺棄を理由とする離婚請求に対し、姦通が抗弁とされた当面の事件はまさに前者に該当するけれども、夫の抗弁を容れた裁判所の見解は、以上のような諸事情を斟酌したものと考えられる。一八七〇年法は問題の解決を判例にゆづつていたが、本件はその点に指針を与えたものとして、高く評価しなければならない。

その後、一八七八年法は前示第六条に第二項として、つきの規定を付け加えるにいたつた。「上記離婚請求棄却事由の第四は、姦通以外の原因による離婚請求に適用してはならないし、訴状に記載する必要のある離婚原因に関するいかなる申立にも適用できない」⁽¹⁰⁾ といふのである。姦通を理由とする離婚請求に対し、被告が原告の姦通はもとより、他の非行をも互責の抗弁にできることは、これまで前示第六条に規定されており、姦通以外の非行を理由

とする場合についても、判例によつてその可能性がみとめられていた。そだとすれば、右に第二項を付け加えたのは、判例の見解を否定し、改めて互責の適用を姦通が離婚原因とされる場合にかぎる旨を明らかにするためであつたのかどうか。翌年の *Pahoa v. Haupu* (一八七九) 事件⁽¹⁾がこの問題を論じている。

この事件において、まず夫が極端な虐待および悪意かつ三年間の完全な遺棄を理由に離婚の訴を提起した。妻のかかる非行は立証されたけれども、夫が妻を虐待したため、妻が夫を遺棄した事実も明らかとなり、裁判所は、「夫の虐待によつて妻の遺棄は正当化された」とし、夫の請求を斥けた。普通ならば、夫が控訴するところであるが、それは行われていない、代つて、妻が遺棄を理由に離婚判決を求めたので、夫は彼が妻を遺棄する以前に妻に姦通の事実があつたと主張した。裁判所が前事件で妻の姦通について証言した人を再び証人として訊問しようとしたため、妻の弁護士が異議を申し立てた。その理由は、一八七〇年法第十六章・六条およびのちに付加された同条・二項によれば、姦通以外の非行を理由とする離婚請求に対して互責の抗弁はみとめられず、当面の場合はまさにこれに當るから、夫の抗弁を聞く必要はないというにある。果して、遺棄を離婚原因とされた被告は、原告の姦通が行使した事實を抗弁にできないのかどうか。裁判所はつぎのように判断している。「これは法律が禁止している“互責”ではない。なぞならば、われわれは、夫婦の一方が自己の非行をみとめるとともに、他方の同様の罪を非難するものが互責であると考えるからである。“惡意の遺棄”という言葉は、正当な理由がなく道理に合わない遺棄を意味する。それゆえ、被告は抗弁として、自己の遺棄は原告の姦通によつて引き起されたのであるから、右の意味での遺棄に当らないと主張して差支えない。しかし、遺棄のうちに原告が姦通した事實を立証することは禁止される」。

つまり、当面の場合、妻がさきに姦通したため、夫が彼女を遺棄するにいたつたのであるから、夫の遺棄はそれに先行する妻の姦通によつて正当化され、悪意の遺棄つまり“正当な理由がなく、道理に合わない遺棄”には当らない。いわば正当な理由を具備した遺棄は離婚原因を構成せず、このかぎりにおいて、妻の請求は失当というに帰着しよう。

妻の主張するように、互責の抗弁は姦通を離婚原因とする訴に対してものみとめられるのではなく、それ以外の非行に対しても可能である。もつとも、その場合でも、自己の非行によつて原告の非行を引き起した被告は、原告の該非行を互責の抗弁にすることは許されない。互責の適用の可否の限界をはつきりさせた点で、本件も注目に価しよう。なお、互責の問題のほかに憲法との関連で未判断の事項があつたらしく、判決は九ヶ月後の一八七九年十月の開廷期に付託されており、そこでいかなる判決が言渡されたのか、明らかにできない。

ハワイ王国は一八九二年法第五七章・五条によつてコモン・ローを継受したが、翌七三年に倒れ、同九四年にサンドウイッチ共和国が建設された。一八九八年にはアメリカに合併され、一九〇〇年四月に準州となつてゐる。一九三八年当時、バーニアードは、「ハワイ準州において、姦通を理由とする離婚訴訟にかぎり、いかなる非行でも互責の抗弁にできる。たとえば、虐待の主張に対し被告が虐待を抗弁にし、双方に等しく非行のある事実が明らかになつても、離婚判決の言渡しは阻止されない」とのべてゐる。しかし、互責に関する前示一八七八年法の規定は、一九一五年法第二九七一条⁽¹⁴⁾、一九三五年法第四四六六条⁽¹⁵⁾、一九四五年法第一二二一六条⁽¹⁶⁾と変つても、内容はちがいをみせていない。規定の趣旨は判例によつて明らかにされたとおりであり、バーニアードの説明とは喰いちがつてゐる。

説明する所であるが、難解な用語が幾つかあるので、余のたゞ付む加添せば好い。

- (一) "Hawaii". Encyclopedia Britanica. Vol. 11, p. 269.
 - (二) Kuykendall, A History of Hawaii pp. 167-168.
 - (三) Dictionary of American Biography. Vol. 1, p. 135.
 - (四) "Hawaii" op. cit., p. 269.
 - (五) Hawaiian Reports. Vol. 4, p. 59: The civil code of the Hawaiian islands passed in the year of our Lord. 1859. pp. 320-321.
 - (六) The civil code of the Hawaiian islands, op. cit., p. 320.
 - (七) Hawaiian Reports, op. cit., p. 60.
 - (八) Hawaiian Reports. op. cit., p. 60; Revised Laws of Hawaii. 1925. vol. 1, p. 1064.
 - (九) Hawaiian Reports, op. cit., p. 58.
 - (十) Hawaiian Reports, op. cit., p. 159; Revised Laws of Hawaii, op. cit., p. 1064.
 - (十一) Hawaiian Reports, op. cit., p. 158; Revised Laws of Hawaii, op. cit., p. 1064.
 - (十二) Revised Laws of Hawaii. 1955. v Vol. 1, p. 69.
- 一九五五年法第1章・1条では「ハワイ州の法律はハワイ準州の平定より前に確定されたハワイ準州の裁判所・ロード、即衆議院または法律をもつてはハワイの法律によるものとされるべきな分明な規定が設けられたもの、またはハワイの判決により決定されたか、ハワイの慣習によって確立された場合を除く、あぐらの事件におけるハワイ準州のロード・ローなどハワイが適用された」血を規定する第100条 Revised Laws of Hawaii. Vol. 1, p. 69.
- (十三) Vernier, American Family Laws. Vol. II, p. 84: supplement, p. 48.

(14) Revised Laws of Hawaii, op. cit., p. 1064.

(15) Beamer, The doctrine of Recrimination in Divorce proceedings, University of Kansas city L. R. Vol. 10, p. 247.

(16) 民事裁判資料第六一號・家庭裁判資料第五二號「涉外事件関係資料（実体法關係）」一一五頁。

第十九節 ニューヨーク州

カリフォルニア、コロラド、カンサスを含む諸州およびハワイ王国ないし準州で互責の適用をめぐる種々の問題が提起されたのは、離婚原因として数個の非行がみとめられるによることによる。これらと対照的なのがニューヨーク州である。同州では一七八七年に離婚管轄権が大法官裁判所に与えられて以来、实际上、姦通が唯一の離婚原因であるため、同様の疑問の生じる余地はないようと思われる。もともと、すでに指摘したとおり、ニューヨーク州において、当初、イギリス教会法がコモン・ローの一部を成すかどうか、ひいては互責をはじめとする請求棄却事由が離婚法に規定なくとも適用可能かどうかについて、判例の変遷があつた。その後、一八一三年四月十三日法および一八二四年四月十日法が互責を別居請求棄却事由と定めたが、一八三〇年の修正法第一部・四二一条はこれをうけつて、承認および宥恕も加えて離婚請求に対する棄却事由とし、やがて一八八〇年の民事訴訟法典は第一七五八条に同趣旨の規定を設けた。⁽¹⁾ これら一連の法律に互責はその根柢を得たわけであつて、Pack v. Pack (一八八七)⁽²⁾ 事件において、「妻の姦通を理由に夫が提起した離婚の訴で、もし両者が姦通しているならば、いずれも離婚判決を得るにはできない」旨を明示している。だが、一八四八年の民事訴訟法典第六九条がコモン・ロー訴訟と衡平法訴訟

の対立を廃止し、すべての民事訴訟に共通の单一訴訟方式を採用した結果、これまで衡平法上の手続とされたてきた離婚訴訟の手続の性格が明確さを欠くことになつたらしく、控訴裁判所特別控訴部 (Appellate term of the supreme court) の Thompson v. Thompson (一九〇八) 事件、 Stokes v. Stokes (一九〇八) 事件および Berry v. Berry (一九〇九) 事件⁽³⁾ で二つの点が問題とされた。

一つは、婚姻事件は衡平法の管轄するところであり、したがつて衡平法の法諺が適用されるのか、あるいはそうでなく、一般的の民事事件に属するか否、原告は法律の条文に正確に合致しておれば、彼自身にいかなる不法な行為があつても、請求がみとめられるのか。もう一つは、裁判所は当事者双方の答弁書の内容に厳格に拘束されるのか、つまり被告が答弁書で原告側に存する請求棄却事由を何ものべておらず、公判ではじめて主張したとき、あるいは公判でも主張しなかつたとき該事由存否の判断および適用について、裁判所に自由裁量の余地があるのかどうか。第一の事件では三対三で原告の離婚請求が棄却され、第二は六対一、第三は五対二の多数で婚姻取消請求が認容された。これらの多数意見によれば、「清い手をもつていな」 (Unclean Hands) 当事者は不利益をうけるべきであり、裁判所は、たとえ答弁書でのぐられていないくとも、証拠のなかにあらわれている請求棄却事由を、自由意思で (sua sponte) 考慮に入れてよい」とする。⁽⁴⁾ つまり、離婚訴訟も含め、婚姻事件は衡平法上の手続であることが確認され、もちろんクリーン・ハンドの原則の適用もみとめられるわけである。その後、民事訴訟法典の規定は一九一〇年の民事手続法 (civil practice Act) 第一一五三一条にうけつがれている。⁽⁵⁾

右にのべたのは、被告配偶者が離婚に反対するときのことであつて、もし夫婦双方が離婚を望むならば、被告が

互責を主張するはずがない。その場合、夫婦は共謀して原告の姦通の事実を裁判所にかへしたままで手続を進めれば、離婚判決を容易に入手できるよう。事実、ニューヨーク州においては、離婚事件との関係で姦通をめぐる共謀が広範囲に行われてゐた。互責についてほとんどの問題を提起しない同州では、われわれの考察の重点もむしろ共謀に向けるのが適当であるし、その必要も痛感される。なお、同州において、婚姻の無効および取消訴訟が、姦通を唯一の原因とする離婚訴訟に代わるべき救済方法として大いに利用されてゐる事実が指摘される⁽⁶⁾が、本稿ではこれには触れない。

- (一) Gilbert, The Law of Domestic Relations of the state of New York, p. 52.
- (二) Hun's supreme court (N. Y.) Vol. 44, p. 290.
- (三) Purrington, Of the Matrimonial actions as equity suits and of the pleadings therein, Columbia L. R. Vol. 9, p. 321.
- (四) Purrington, op. cit., p. 321.
- (五) Warren, Gilbert-Bliss civil practice of the state of New York. Vol. 6 A, pp. 271-272.
- (六) 重倉龍祐「アメリカ法における婚姻の無効及び取消原因の研究」法学[1][1]卷[1]九頁。

第一十節 ウィスコンシン州

イリノイ州の北に位置するウィスコンシン州では、互責に関する Pease v. Pease (1858) 事件⁽⁷⁾がみられる。この事件において、夫が姦通を理由に離婚の訴を提起したのに對し、妻はその事実を否認し、夫の残酷かつ非人道的

処遇を立証して、別居反訴を起した。原審は夫婦双方の非行を認定のうえ、互責を適用して双方の請求を棄却したので、夫が控訴した。夫婦の非行は種類がちがっているから互責を適用すべきではないというのである。裁判所はこれに対し、「夫婦の非行は種類こそちがっているが、いずれも離婚原因に当るから、この場合には互責の原則が適用され、双方とも救済をうける権利はない」との理由で、原判決を容認している。この事件は互責の問題についてウイスコンシン州のリーデング・ケースとされる。⁽²⁾ もともと、同州もさきのオハイオ州およびイリノイ州と同じく、西北部条例に基づきづけられて一八四七年に連邦に加入した。一八四九年法第十三条は承認および宥恕を請求棄却事由としながら、互責について何も触れておらず、⁽³⁾ 本件当時の州法第一三六〇条も同じである。⁽⁴⁾

互責は共謀とともに、その後、一九〇九年法第三一三章・一三六〇条によってはじめて規定された。⁽⁵⁾ 「もし離婚の訴が夫婦の共謀によつて提起されたこと、原告が被告の非行を周旋・承認または宥恕したこと、あるいは原告自身に姦通があり、宥恕されていないこと、が裁判所の満足のいく程度に立証されるならば、離婚判決は与えられな」⁽⁶⁾ い」という。この規定は一九〇七年の「統一婚姻無効および離婚法」⁽⁷⁾ の第五条を、多少の付け加えをしながら略々逐語的に採用したものといわれる。統一法第五条によれば、原告のまだ宥恕されていない姦通のみを互責の抗弁とみとめている。⁽⁸⁾ ウィスコンシン州の前示第二三六〇条が、かかるの *Pease v. Pease* (一八五八) 事件の見解とうらはらに、いかなる非行を理由とする離婚請求に対しても、被告は姦通にかぎりて互責の抗弁にできるにすぎないとした点に、統一法によつた趣旨がはつきりあらわれていよう。すでにみたとおり、同じく統一法を採用しながら、ニュージャージー州はいぜんとして、双方の姦通のみを絶対的な棄却事由と定めたのと事情を異にするのが注目される。

それはそれとして、当面のウイスコンシン州ではやむの Pease v. Pease (一八五八) 事件より以前、Skinner v. Skinner (一八五六) 事件において、夫婦双方に離婚原因たる非行のあること、妻の非行が夫の虐待を引き起したいたる原告たる妻に非行があるからクリーン・ハンズの原則により救済はみとめられない旨を明らかにし、またすぐあと Hubbard v. Hubbard (一八五九) 事件⁽¹⁰⁾でも同趣旨を表明している。法律に規定がないにかかわらず、裁判所が互責を請求棄却事由とみとめる点では、オハイオ、マサチューセッツ、ロードアイランドその他の諸州と事情を同じくし、夫婦双方の非行の種類いかんを問わず互責を適用することは、カリフォルニア、コロラド、カンサスその他の諸州と同じ見解である。

かような事情があらわれた原因の一つとして、つぎのことが考えられるのではないか。ロードアイランド、バーモントをはじめとする太西洋ないしそれに近い諸州は地理的にきわめて接近しているため、もとよりとして、オハイオ、イリノイ、ウイスコンシン、コロラドおよびカリフォルニア諸州も含め、ある州の判例を他州の裁判所がなんらかの方法で参考にできた。それには判例集の編纂が大いに役立つたのではないか。独立戦争の終り頃、十三州において判例集はまだ発行されておらず、したがつて、ある州の判事制定法が他州のそれに影きようを及ぼすことはなかつた。⁽¹¹⁾ だが、その後、一七八九年にコネティカット州にあらわれたカービー判例集 (Kirby's Reports) を最初とし、⁽¹²⁾ ペンシルベニア州では一七九〇年にダラス判例集 (Dallas Reports) の公刊⁽¹³⁾ がはじまり、マサチューセッツ州は一八〇三年にその準備をととのえた。⁽¹⁴⁾ オハイオ州において、一八一七年当時、タッパン判例集 (Tappan's Reports) は一一三巻に達し⁽¹⁵⁾、マサチューセッツ州では一八二四年に一十巻を数えるにいたつて止む。これらの事情を

合わせ考えれば判例集の巻数累積 (Voluminousness) が相当の程度まで進んでいたその当時、各州の判例集は自州内に留まらず、他州のそれと互いに交流され、説得的 (Persuasive) な権威のあるものとして参考に供される状態にあつたと想像される。一つの問題に関し、自州ではよるべき先例がなく未解決であつても、他州ではすでに妥当な判断を下した事件がみられる場合、判事はそれを大いに参考にしたであらう。そうだとすれば、当面のウイスコンシン州でも互責について前示のような問題が生じたときは、全く同じ事情のもとでやでに他州にあらわれた判例が影响を及ぼしたことは容易に推測である。

なお、ややの一九〇九年法によれば、被告は原告の姦通にかぎり互責の抗弁にできるにすぎないが、*Voss v. Voss* (17) (一九一四) 事件は互責の適用範囲を広げてゐる。この事件において、夫が虐待および非人道的処遇を理由に離婚の訴を提起した。妻は夫に同様の非行があつた事實を互責の抗弁としたのに対し、裁判所は、「夫婦双方に非行がある本件において、夫の請求はみとめられない」とし、妻の抗弁をみとめている。その後、一九〇九年法は一九二九年法第二一四七条の十にそのままでけつがれたが、互責は原告の姦通にかぎらず広く適用され、*Roberts v. Roberts* (18) (一九二一) 事件でも変化をみせてゐた。⁽¹⁹⁾

- (1) Feinsinger, Wisconsin Law of divorce, Selected essays on Family Law, p. 964.
- (2) Feinsinger, op. cit., p. 964.
- (3) Feinsinger, op. cit., pp. 962-963.
- (4) N. W. (Northwestern Reporter) Vol. 39, p. 134.
- (5) Feinsinger, op. cit., p. 963

- (φ) Uniform state Law in the United states, fully annotated by Charles Rhoddeus Terry, pp. 296-304.
- (亥) Feinsinger, op. cit., p. 963.
- (∞) Uniform state Law, op. cit., p. 299,
- (♀) Feinsinger, op. cit., pp. 962-963,
- (10) N. W. Vol. 43, p. 655.
- (11) 水田義雄「トメニヤ法律の歴史」叫羅田忠利「日米の法の歴史」の二回。
- (12) Radin, Handbook of Anglo-American legal History, p. 319.
- (13) Radin, op. cit., p. 319.
- (14) Radin, op. cit., p. 319.
- (15) Howe, Readings in American legal History, p. 426.
- 一七八一年の民訴裁判所 (court of common pleas) に於ける Ohio v. Lafferty 判決が記載されてゐるが、それがタバコ判例集 1-11巻の 1 ページに於ける。
- (16) 水田義雄・前掲論文 119 頁。
- (17) N. W. Vol. 147, p. 634.
- (18) Vernier, American Family Laws. Vol. II, p. 87.
- (♀) Feinsinger, op. cit., pp. 967-968.

本書はヨーロッパのものより十数か年の遅れにて、互責に關する初期の立法及び判例を検討したといふが、各州では法律上やれや離婚請求棄却事由の規定し、判例も是認しておらず、ある州では規定がなくとも判例による

て同趣旨をみとめ、相互捺印契約違反の法理またはクリーン・ハンズの原則によつて理論的裏付を得た事情もあつて來てきた。また、互責の適用の対象となる夫婦双方の非行の種類いかんの問題はあるとしても、その原則自体の妥当性については、疑は少しあるがさまれていない。むつとも、シャーマンのように、かれのマサチューセッツ州の諸事件を考察し、「裁判所は余りにも無分別に互責を適用しているが、いずれの事件でも、互責を発動すべき必要性を少しものべていよい」旨を指摘するものもある。だが、これも約七十年を経たのち、批判的な眼をもつてすればそういうえるにすぎず、諸事件当時かのような批判はあらわれていない。夫婦双方に離婚原因たる非行が認定される場合、裁判所は互責に関する規定の有無にかかわりなく、イギリス教会裁判所の判例も参照しながら、適用の範囲においてちがいをみせつゝ、強力に展開していった。各州の判例が、判例集を仲介にして互いに他州に影響ようを及ぼしたもの想像され、この時期は互責が判例のうえではつまづき固定しつつあつた段階とみると適当ではなかろうか。これはあたかも、アメリカが当初の十三州から出発して四十八州へと成長する発展期に一致してゐる。

- (一) Sherman, *The doctrine of Recrimination in Massachusetts (Reckimination Rejected)*, Boston University L. R. Vol. 33, pp. 458-459.